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Pleitos do go-
vernador Wilson 
Lima junto ao 
Governo Federal 
para o Amazonas 
foram incluídos 
no novo Progra-
ma de Aceleração 
do Crescimento 
(PAC) anunciado, 
nesta sexta-feira 
(11), pelo presi-
dente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, 
no Rio de Janei-
ro (RJ). Entre as 
obras no Amazo-
nas estão a mo-
dernização do 
terminal da Ma-

naus Moderna 
e a recupe-
ração da ro-
dovia BR-174. 

No estado, o 
programa pre-

vê investir R$ 
47,2 bilhões.
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2 Última hora
Prefeitura avança obras no 
CAPs e parque Amazonino 
Obras são parcerias 
da atual gestão 
municipal com o 
governo do Estado 

As obras no platô B 
do parque Amazo-
nino Mendes avan-
çam especialmente 

no Centro de Atendimento 
Psicossocial (CAPs), que terá 
626,20 metros quadrados de 
área construída. A empreita-
da é da Prefeitura de Manaus 
e está criando um novo es-
paço público e de qualidade 
nas avenidas Isaías Vieiralves 
e Olívia de Menezes Vieiral-
ves, entre as zonas Leste e 
Norte da cidade. O projeto 
arquitetônico do parque é do 
Instituto Municipal de Pla-
nejamento Urbano (Implurb).

O CAPs recebe serviços de 
forma da laje e das vigas. 
Ainda no platô B são rea-
lizados o piso da academia 
de ginástica; montagem das 
telas do playground e im-
plantação da caixa d’água 
dos quiosques. Já no pla-
tô A do parque está sendo 
concretado o piso da quadra 
poliesportiva e iniciadas as 
coberturas dos quiosques, 
além de concretagem do 
paraciclo. A obra na ciclovia 
também segue neste setor.

A ciclovia, a faixa verde 
arborizada e a pista de ca-
minhada são um conjunto no 
complexo, que vão percorrer 
todos os equipamentos do 
novo espaço público cons-
truído na gestão do prefeito 
David Almeida, percorrendo 
desde a estrutura urbana Cobertura de quiosques no parque Amazonino Mendes acelera e prefeito garante entrega para outubro 

até o residencial, ligando os 
mobiliários de ponta a ponta.

O prefeito David Almeida 
anunciou a entrega da obra 
para outubro como parte das 
comemorações de aniversá-
rio da cidade de Manaus. A 
etapa que será inaugurada 
tem cerca de 1 quilômetro 
de extensão, incluindo des-
de quiosques gourmet, play-
ground, quadras esportivas, 
pista de caminhada até ci-
clovia, estacionamentos, 
academia ao ar livre, espaço 

multiuso e playpet.
“A segunda etapa do par-

que, com a parte de concep-
ção artística e área temática, 
foi licitada, teve a ordem de 
serviço assinada e em breve 
iniciam as obras”,afirmou o 
diretor-presidente do insti-
tuto, engenheiro Carlos Va-
lente.

A terceira etapa de cons-
truções no parque, a estru-
tura de um habitacional com 
180 unidades, tem previsão 
de conclusão para junho de 

2024, tendo o projeto rece-
bido ajustes após sondagens 
e terraplenagem no terreno. 
O habitacional está dividido 
em três blocos distintos de 
cinco pavimentos cada, com 
vagas de estacionamento 
para carros e motos. Entre 
os blocos serão construídas 
calçadas arborizadas e mais 
playgrounds.

Intervenção
A intervenção da prefeitura 

vai dar às zonas Norte e Leste 

uma área inédita de lazer e 
turismo para a população, 
sendo o primeiro parque li-
near desta escala na capital.

Planejado para ser um 
espaço multigeracional e 
atender todas as faixas etá-
rias e grupos de população, 
como Pessoas com Deficiên-
cia (PcDs) e com mobilidade 
reduzida, o parque linear terá 
inéditos playground inclusi-
vo e um playpet. O espaço 
multiuso servirá para abrigar 
diversas atividades, desde 
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esportivas, como a zumba; 
quanto as culturais, com 
apresentação de artistas.

Com uma área tão rica e um 
tecido urbano a ser reabili-
tado, o projeto vai criar uma 
área pública de qualidade, 
entremeadas por calçadas 
arborizadas e mobiliários de 
uso coletivo, permitindo aos 
moradores resgatar os vín-
culos e o senso de perten-
cimento com os espaços ao 
ar livre e às margens de um 
igarapé.



Alvará de construção
Com 49% de alta em novas áreas 

licenciadas com alvarás de construção, 
a Prefeitura de Manaus teve o melhor 
desempenho do ano, no mês de julho, 
somando 100.889,88 metros quadra-
dos no sistema de licenciamento urba-
no da capital. No mesmo mês de 2022, 
foram 67.580,97 metros quadrados. 
Em toda a gestão do prefeito David Al-
meida, o Implurb acumula 3.424.833,97 
metros quadrados, de janeiro de 2021 a 
julho de 2023. No acumulado até julho 
deste ano, o sistema já licenciou mais 
642.170,09 metros quadrados com no-
vos alvarás de construção. 

Depósito lotado
A Polícia Federal do Amazonas co-

municou ao Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM), na quarta (9), que 
seu depósito de materiais apreendi-
dos está quase cheio e que tem en-
frentado dificuldades para organizar 
corretamente novos itens. Os objetos 
são provas de inquéritos e ficam ar-
mazenados no depósito até o fim das 
investigações.

A informação sobre o limite da ca-
pacidade do depósito da PF consta em 
ofício assinado pelo delegado Domin-
gos Sávio Pinzon Rodrigues. No docu-
mento, o delegado pede autorização 
para destruir um televisor e celulares 
apreendidos em maio de 2009. 

Guardiões da Floresta
O governador Wilson Lima autorizou 

a liberação de quase R$ 7,7 milhões 
para iniciar o pagamento a 6,4 mil 
famílias beneficiárias do “Guardiões da 
Floresta”, programa de Pagamento por 
Serviços Ambientais (PSA) do Governo 
do Amazonas. O benefício teve o valor 
reajustado em 100%, de R$ 50 para 
R$ 100, e agora alcança um número 
maior de famílias e maior cobertura de 
Unidades de Conservação do Estado.

Será paga a remuneração equivalen-
te a um ano de uma só vez, totalizando 
R$ 1,2 mil para cada família contempla-
da. Os pagamentos, feitos em blocos, 
iniciaram na última quinta (10).

Quitação trabalhista
Está tramitando na Câmara Munici-

pal de Manaus (CMM) um projeto de lei 
que exige que empresas prestadoras 
de serviços ao município comprovem 
a quitação trabalhista mensalmente, a 
fim de garantir os direitos dos trabalha-
dores, inclusive o pagamento mensal 
do salário.

De autoria do vereador Peixoto (Agir), 
o projeto foi apresentado nesta quarta 
(9) e visa enfatizar o cumprimento 
das obrigações contratuais. Ao mesmo 
tempo, proteger o município nos casos 
de inadimplência da contratada e evita 
eventual responsabilidade subsidiária 
do poder público contratante.

Mais homenagens
A tarde deste quinta-feira, 10, foi 

marcada pela entrega da medalha 
Ruy Araújo ao prefeito do município 
de Barcelos, Edson de Paula Rodri-
gues Mendes. A indicação da mais 
alta comenda da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam) foi do 
deputado estadual Wilker Barreto 
(Cidadania), que reconheceu os ser-

viços prestados pelo prefeito à terra 
dos peixes ornamentais. A solenidade 
reuniu a família do homenageado, 
como também professores, verea-
dores do município, secretários, além 
do secretário de Articulação Política, 
Walfran Torres, que representou o 
prefeito de Manaus. 

Lei sancionada
O governador do Amazonas, Wilson 

Lima, sancionou a Lei nº 6.379 de 2 de 
agosto de 2023, de autoria da deputada 
estadual Mayara Pinheiro Reis (Repu-
blicanos), que penaliza torcedores e 
clubes de futebol que praticarem atos 
de racismo e homofobia em estádios 
no Amazonas. 

De acordo com a Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) houve um 
aumento de 76% a mais de casos de 
homofobia no futebol do Brasil (dentro 
e fora de campo) em 2022, na compara-
ção com o ano anterior. Já os casos de 
preconceito contra atletas cresceram 
40% nos estádios brasileiros em 2022.

Amazonas Opportunities
O Governo do Amazonas promoveu 

na última quinta (10), em São Paulo, o 
evento Amazonas Opportunities, uma 
palestra sobre o portfólio econômico, 
oportunidades de investimentos e in-
centivos fiscais existentes no Estado. 

O evento, realizado em parceria 
com o Escritório de Representação 
do Governo em São Paulo (ERGSP), na 
Câmara de Comércio Brasil-Espanha, 
teve como objetivo apresentar os be-
nefícios de investimento no Amazonas 
para potenciais investidores do Brasil 
e do mundo, que estiveram presentes. 

Produção de motos
A fabricação de motocicletas em 

julho pelas indústrias instaladas no 
Polo Industrial de Manaus (PIM) teve 
o melhor desempenho nos últimos 
nove anos. Foram produzidas 122.723 
unidades, volume 17,1% superior ao re-
gistrado no mesmo mês de 2022.

Os dados foram divulgados pela As-
sociação Brasileira dos Fabricantes de 
Motocicletas, Ciclomotores, Motone-
tas, Bicicletas e Similares (Abraciclo) 
nesta sexta (11). De janeiro a julho são 
886.994 unidades fabricadas, alta de 
14,3% em relação ao mesmo período 

de 2022 quando foram produzidas 
776.069 motos.

Ataque à deputada
O carro de uma candidata ao cargo 

de deputada na Assembleia Nacional 
do Equador foi atacado na noite desta 
quinta-feira, 10. O veículo de Estefany 
Puente estava em uma organização de 
serviços sociais na cidade de Quevedo 
quando foi alvejado por dois homens. 
A informação foi divulgada pelo jornal 
equatoriano El Universo. Segundo o 
periódico, Puente estava acompanha-
da de seu pai e um funcionário quando 
o ataque aconteceu. Ela foi atingida de 
raspão no braço e os atiradores fugiram 
em sequência. As balas destruíram o 
para-brisas do carro da candidata. 

De olho em 2024
Buscando mídia e já de olho nas 

eleições municipais do ano que vem, 
o ex-vereador Reizo Castelo Branco 
apareceu em um evento da Prefeitura 
de Manaus nesta quinta (10).

Durante um evento que reuniu ve-
readores, secretários e o prefeito, Da-
vid Almeida (Avante), o ex-vereador 

esteve no palco, inclusive, posou para 
fotos ao lado de políticos, como seu 
ex-colega de cadeira, vereador Alonso 
Oliveira.

Reizo Castelo Branco exerceu três 
mandatos de vereador na CMM, sendo 
eleito pela primeira vez em 2008. Ele 
é filho do ex-deputado federal Sabino 
Castelo Branco.

Isenção de energia
O deputado estadual Thiago Abrahim 

(União Brasil) apresentou nesta sex-
ta (11), o projeto de lei nº 750/2023 
que isenta o pagamento de fatura 
de energia elétrica para os ribeirinhos 
afetados pelas cheias dos rios ou es-
tiagem nos municípios do Amazonas. 
“Todos os anos, milhares de ribeirinhos 
são atingidos pelas cheias dos rios no 
Amazonas. Muitos deles perdem as 
suas casas. Outros perdem suas plan-
tações e, isolados, enfrentam a falta de 
comida”, explicou o autor do projeto. A 
isenção da conta de energia também se 
aplicará às vítimas da estiagem. 

Políticas para 1ª infância
O TCE-AM está realizando um levan-

tamento para avaliar a eficácia das po-
líticas públicas voltadas para a Primeira 
Infância no âmbito do Estado, incluindo 
os municípios. O objetivo central da 
ação é identificar se as políticas pú-
blicas existentes no Plano Plurianual 
(PPA), Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) e Lei Orçamentária Anual (LOA), 
atendam ao público da primeira infân-
cia, englobando crianças de 0 a 6 anos, 
gestantes e cuidadores. A pesquisa dos 
dados teve início em abril de 2022 e está 
sob a responsabilidade da Secretaria 
de Controle Externo e a participação 
do DEAOP. 

CIEAM comemora 44 anos
O Centro da Indústria do Estado do 

Amazonas (CIEAM) comemorou seu 
44º aniversário na quinta (10) com a 
inauguração da Galeria de Presidentes, 
que homenageia todos os líderes em-
presariais que passaram pela gestão 
da entidade. O evento reuniu impor-
tantes nomes da indústria na sede da 
entidade. São 44 anos de dedicação ao 
desenvolvimento econômico no Ama-
zonas. Ao destes anos, o CIEAM tem 
desempenhado papel fundamental na 
promoção do crescimento sustentável, 
na defesa dos interesses da indústria 
e na busca contínua por inovação e 
melhorias na economia amazonense 
e do Brasil. 

Amon lança edital
O deputado federal Amom Mandel 

(Cidadania) lançou, nesta sexta (11), o 1º 
edital participativo de emendas parla-
mentares individuais. A iniciativa visa 
a impulsionar projetos de entidades 
públicas ou privadas sem fins lucrativos 
que atendam a uma das áreas temáti-
cas descritas no edital, como Educação 
e Saúde, com emendas que totalizam 
R$ 10 milhões.

O processo será feito em quatro 
etapas e deve ter o resultado divul-
gado no próximo mês, com execução 
orçamentária prevista para 2024. “É 
importante que a população saiba para 
onde vai o dinheiro que sai do bolso de 
cada um de nós”, ressaltou. 

Wilson Lima emplaca mais de 
R$ 47 bilhões em obras com o novo PAC

Pleitos do governador Wilson Lima (União) junto ao Governo Federal para o Amazonas foram 
incluídos no novo PAC anunciado, nesta sexta (11), pelo Governo Federal. Entre as obras no 
Amazonas estão a modernização do terminal da Manaus Moderna e a recuperação da rodovia 
BR-174. No estado, o programa prevê investimentos de R$ 47,2 bilhões.

Desde o início da nova gestão do Governo Federal, Wilson Lima e técnicos do Governo do 
Estado têm realizado reuniões e audiências nos ministérios, em Brasília, em busca de recursos 
e investimentos para o estado com o objetivo de garantir desenvolvimento, geração de em-
pregos e melhoria da qualidade de vida dos amazonenses. “A nosso pedido, o Governo Federal 
incluiu no novo PAC as obras da nova Manaus Moderna. Serão investidos, aproximadamente, R$ 
47 bilhões no Amazonas para recuperação da BR-174, portos, aeroportos, rodovias e também 
moradias. Todas elas são obras do Governo Federal, em parceria com o Governo do Estado, 
que melhoram a vida de quem tanto precisa”, destacou o governador Wilson Lima, presente 
na solenidade de lançamento, no Rio de Janeiro.

No conjunto de obras do programa voltadas ao Amazonas, além da BR-174 e da Manaus 
Moderna, estão inclusas melhorias no Porto de São Raimundo, nos aeroportos de Coari, Fonte 
Boa, Parintins e São Gabriel da Cachoeira; além do Luz para Todos e moradias do Minha Casa, 
Minha Vida. O detalhamento das obras pode ser conferido diretamente em: https://www.gov.
br/casacivil/novopac/mapas-de-obras-por-estados.

Ao PL de autoria do vereador Dr. Daniel Vasconcelos (Podemos), que 
institui o Plano de Assistência Médica e Psicológica para os professores 
da rede pública do município com “Síndrome de Burnout”. O projeto 
avançou na Câmara Municipal de Manaus (CMM). Ao ser deliberado no 
plenário da CMM pelos vereadores na quarta-feira (09), o PL tomou o 
n.º 247/2023 e vai à 2ª Comissão de Constituição, Justiça e Redação. 
Síndrome de Burnout ou Síndrome do Esgotamento Profissional é um 
distúrbio emocional com sintomas de exaustão extrema.
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À expectativa frustrada mais uma vez da BR-319 ser uma estrada que 
ligaria o Manaus ao restante do país. A pavimentação do trecho que 
garantiria trafegabilidade da BR-319, ficou fora das obras prioritárias do 
Novo PAC anunciado nesta sexta (11), pelo presidente Lula. Havia grande 
perspectiva de que a obra da rodovia fosse incluída no documento. Lula 
chegou a afirmar para emissoras de rádio da região que a obra dependia 
de um parecer de um grupo especial montado pelo ministro da Casa 
Civil, Rui Costa.
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Não há espaço para o narcoestado
Editorial

Vocação!
Na semana passada, um dia depois de ser sair de uma unidade 

Prisional em Manaus, um rapaz de 22 anos assaltou algumas 
pessoas no bairro da Compensa. Ele foi capturado, ouvido e, 
logo depois, posto em liberdade. Mas ele não foi capturado 
pela polícia Militar ou Civil, nem foi ouvido numa audiência de 
custódia por um juiz, um defensor e um promotor de justiça. 
Ele foi capturado por soldados do tráfico de drogas e ouvido 
num foro paralelo, num narcoforo, num dos famosos tribunais 
do crime. Nessas audiências da narcojustiça, algumas pessoas 
exercem os papeis, de maneira um tanto indistinta e inter-
cambiável, de juiz, promotor, defensor e carrasco. O rapaz, que 
já enfrentou a Justiça e o sistema prisional estatal, agora foi 
condenado a um pena leve, apenas uma punição pedagógica e 
dissuasiva, recebeu quatro tiros, um em cada mão e pé. O que 
até algum tempo seria apenas uma cena de seriado americano, 
hoje é realidade no Brasil.

É sabido que no estado de Direito, é do estado o monopólio, o 
uso exclusivo da força, por meio de seus agentes de segurança, 
como os policiais, militares, civis e federais, guardas municiais 
e agentes da Força Nacional. O emprego da força por pessoas 
comuns, exceto quando em legítima defesa, é crime. É assim 
que deve ser.

No Brasil e em boa parte do mundo, entretanto, vê-se, há algum 
tempo, o avanço de organizações criminosas, que se multipli-
cam e tomam cidades, estados e países inteiros. Nessa mesma 
semana, no dia em que o jovem assaltante saía do presídio, o 
candidato à presidência do Equador Fernando Villavicencio, que 
fazia campanha contra o narcoestado em seu país, foi atingido 
por três tiros na cabeça e morreu no local em que fazia um 
comício, em Quito. O grupo Los Lobos, algo similar ao conhecido 
Primeiro Comando da Capital, reivindicou a autoria da morte.

Não há mais espaço para as organizações criminosas no Brasil 
e no Amazonas. O povo não quer isso e o Governo do Estado 
se mostra vigilante e disposto a livrar o estado dessas forças 
paralelas, que prosperam, predominantemente, onde há au-
sência da ação do estado. Aqui no Amazonas, não!

A graça oferecida a todos: 
a vida do Reino. “Vem e se-
gue-me”, convite, chamado 
ao seguimento para fazer 
parte de um Povo, do Povo 
santo de Deus. Escolhidos 
em Cristo para ser santos 
e irrepreensíveis, no amor. 
Por graça e benevolência, 
adotados como filhos e fi-
lhas, pois irmãs e irmãos de 
Jesus Cristo, pelo batismo 
(cf. Ef 1,4-5).

As vocações na Igreja, 
como manifestações do 
Espírito Santo, são presen-
ça e expressão do amor de 
Deus. A primeira vocação do 
cristão é a santidade. A vo-
cação à santidade antecede 
às vocações. Não importa 
ser bispo, padre, diácono, 
religiosa ou religioso, leigo 
ou leiga. Todos são chama-
dos a ser santos, vivendo 
no e do amor e oferecendo 
o próprio testemunho nas 
ocupações de cada dia, onde 
cada um se encontra, na 
vocação a que foi chamado. 
Deixar frutificar em nós a 
vida e a graça do segui-
mento de Jesus. Santidade: 
deixar-se revestir de Cristo 
sempre mais. A tentativa 
de viver a “vida segundo o 

Evangelho”. 
As vocações são um cha-

mado para viver em co-
munhão de amor. Toda a 
vocação é um anúncio, um 
testemunho. O Evangelho é 
proclamado, antes de mais, 
pelo testemunho. O cristão, 
no seio da comunidade hu-
mana em que vive, é con-
vidado a manifestar a sua 
capacidade de compreen-
são e de acolhimento, a sua 
comunhão de vida e de des-
tino com os necessitados, a 
sua solidariedade e esforço 
para tudo o que é nobre e 
bom. Assim, eles irradiam, de 
um modo simples e espon-
tâneo, a sua fé em valores 
que estão para além dos 
valores correntes, e a sua 
esperança em transformar 
as realidades em vida do 
Reino. (cf. Paulo VI, EN, 21).

Leigos e leigas, o matri-
mônio, a vida consagrada, 
os ministérios ordenados, 
todas as vocações, são cha-
mados para dar testemu-
nho. O testemunho de que 
“fomos criados pelo Amor, 
por amor e com amor, e 
somos feitos para amar”. 
Nesse sentido todas as vo-
cações evangelizam. Evan-

gelizam, pois testemunham 
a beleza do amor que o 
Evangelho proclama. Evan-
gelizam e são caminho de 
santidade. Santidade que 
evangeliza!

Dia dos Pais, no mês voca-
cional, recordar e memorar 
nossas mães e nossos pais. 
A beleza e a importância da 
vocação e da missão da ma-
ternidade e da paternidade 
na sociedade e na Igreja nos 
seduzem a lembrar e rezar 
por todos que receberam a 
graça da vocação e da mis-
são do matrimônio. Ser pai e 
ser mãe tem as suas preo-
cupações, às vezes, também 
vento contrário e mar agi-
tado. Tudo para chegar ao 
outro lado: a maternidade, 
ser mãe; a paternidade, ser 
pai. A vida familiar tem as 
suas agruras, mas especial-
mente o seu dom: cuidado, 
comunhão, doação, perdão; 
ser pessoa. Os pais, as mães 
deixem ressoar a palavra de 
Jesus aos discípulos ame-
drontados: “Coragem! Sou 
eu. Não tenhas medo!” Con-
fiar no amor primeiro, no 
encontro único e amoroso! 
O amor faz o barco da família 
singrar com mais suavidade. 

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Fazendo Nossa Parte Inovando: 1º Seminário de 
Segurança Inovadora - Boas Práticas
Esta semana vamos pensar 

um pouco sobre inovação, uma 
palavra até bem comum no dia 
a dia, que traz em seu conceito 
básico, o ato de inovar, modifi-
cando antigos costumes, ma-
nias, legislações e processos. 

O conceito de inovação é 
bastante utilizado no con-
texto empresarial, ambiental 
ou mesmo econômico. Nes-
te sentido, o ato de inovar 
significa a necessidade de 
criar caminhos ou estraté-
gias diferentes, dos habituais 
meios, para atingir determi-
nado objetivo.

Dentro do tema Segurança 
Inovadora podemos pensar 
que a inovação existe e é 
possível para todos os Esta-
dos da federação. Em minha 
trajetória de gestão pública 
voltada para a segurança, vi 
e vivenciei na prática projetos 
extraordinários que foram 
implantados, resultando em 
cases de sucesso. Quando 
pensei no Seminário Segu-
rança Inovadora, imaginei a 
possibilidade de tornar pú-
blico os trabalhos que exis-
tem e evidenciar as inúmeras 
possibilidades de desenvol-
ver, da melhor forma, esta 
missão no Brasil.

As iniciativas bem-suce-
didas na segurança da po-
pulação trazidas ao evento 
vão de norte a sul do país, 
como o projeto Territórios 
da Paz e Urbanismo pela Paz, 
do vizinho estado do Pará, o 
Pacto Lajeado pela Paz e seus 
impactos sobre a prevenção 
da violência no município, a 
influência e a aplicabilidade 
da tecnologia na segurança 
da população, nesse ponto 
específico da tecnologia, os 
questionamentos são recor-
rentes, e encontra resposta 
em ferramentas como câ-

meras de vigilância, inteli-
gência artificial, integração 
de dados, analytics e sof-
twares de reconhecimento 
facial, dentre tantos outros 
exemplos de inovação. Não 
tenho a menor dúvida que 
a segurança precisa lançar 
mão da tecnologia de ponta 
para conter o avanço do cri-
me organizado e da violência.

Uma das palestras que tem 
se destacado, pincipalmente 
entre profissionais de segu-
rança e praticante do Direito, 
é sobre Facção Criminosa e 
Violência Urbana que será 
proferida pelo jurista Rogé-
rio Greco, ex-Procurador de 
Justiça do Ministério Público 
do Estado de Minas Gerais, 
pertencente a uma nova ge-
ração de penalistas e autor de 
diversos livros sobre o assun-
to. Veremos o tema através 
da visão de um especialista, 
com vasto conhecimento e 
experiência, que nos fará en-
xergar os limites legais e as 
possibilidades de combate às 
facções criminosas, hoje, in-
felizmente tão presentes no 
Amazonas. Principalmente 
após a divulgação dos nú-
meros da violência no Estado, 
trazidos à tona pelo Anuário 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica, em que mostra o Ama-
zonas como o terceiro estado 
mais violento e Manaus como 
a terceira capital em mortes 
violentas intencionais (MVI).

Lamentável como hoje o 
crime avança sobre a or-
dem pública e às autorida-
des constituídas! causando 
terror em áreas da cidade e 
do Estado. Quando encerrei 
minha participação na Se-
cretaria Executiva-Adjunta 
de Planejamento e Gestão 
Integrada da Segurança Pú-
blica (SEAGI), deixamos pron-

to e implantado um Plano de 
Pronta Resposta a Contin-
gências para tais situações, 
envolvendo as esferas de 
governo federal, estadual e 
municipal e os poderes Exe-
cutivo, Judiciário, Legislativo, 
Ministério Público e afins.

Ao todo, nove autoridades 
brasileiras com experiência 
e expertise reconhecidas em 
Segurança Pública, apresen-
tarão alguns de seus cases 
de sucesso, principalmen-
te aqueles que abordam 
a Segurança como multi-
disciplinar. Ainda teremos 
convidados ilustres como o 
secretário Nacional de Se-
gurança Pública – SENASP, 
Tadeu Alencar, além de pre-
feitos, secretários estaduais 
de segurança, juristas e pro-
fissionais que são referência 
nacional, contribuindo para 
a discussão do tema, num 
momento tão difícil para o 
Amazonas. Destaco aqui a 
necessidade da incorpora-
ção do tema Defesa Social 
ao conceito da construção 
da sensação de segurança 
aos cidadãos: áreas públicas 
bem urbanizadas, saneadas 
e bem iluminadas são tão 
importantes à Segurança 
Pública, quanto a oferta de 
emprego e renda e a pre-
sença policial; Segurança 
Pública é uma construção 
coletiva. Precisa ser pensada 
e trabalhada com seriedade 
e verdade, trabalhando in-
cansavelmente para que o 
povo do amazonas tenha dias 
melhores. Justo Assim!

O 1º seminário de Segu-
rança Inovadora acontecerá 
nos dias 17 e 18 de agosto, 
no auditório Belarmino Lins 
na Assembleia Legislativa do 
Amazonas. As inscrições são 
gratuitas.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Faça o seu melhor!
Desde pequeninos somos condu-

zidos a caminhar para frente, a fazer 
o melhor. Começa tudo muito cedo! 
Em casa pela família, na escola por 
professores e na vida adulta pelo 
mercado de trabalho, que é extre-
mamente exigente. 

Pesquisa da ABRH (Associação 
Brasileira de Recursos Humanos 
- 2019/20), aponta investimentos 
médio por colaboradores nas em-
presas de R$652,00. A indústria foi 
o setor que mais investiu, seguido 
pelo setor de serviço e comércio.

Essa pesquisa demonstra que 
estes entes envolvidos, capacitam 
seus colaboradores com somas vul-
tosas. Mas, “o treinamento” garante 
qualidade no serviço, no atendimen-
to ou nas mudanças de atitudes dos 
colaboradores? Com a palavra as 
equipes de Gestão e liderança; RH 
e Coaching! 

A reflexão de hoje, tem a parti-
cipação de amigos através de seus 
relatos. São dissabores vivenciados 
no cotidiano, tanto no serviço pú-
blico quanto privado. Você já so-
freu constrangimento e sentiu-se 
desprestigiado enquanto usuário ou 
consumidor? Alguns destes relatos 
abaixo, devem ser semelhantes aos 
seus:

...Em hospital particular para uma 
cirurgia eletiva de um familiar, que 
duraria 03 horas (Segundo conver-
sas preliminares), me dirigir ao setor 
competente para saber notícia deste 
procedimento e não obtive êxito. 
Após 07 horas de espera angus-
tiante e novo questionamento, veio 
a resposta: É assim mesmo senhor, 
aguarde mais um pouco que irão 
lhe informar! 

...Após triagem em hospital públi-
co, fui direcionado a sala para tomar 
injeção, a técnica me disse: Abaixe a 
calça! No meio do procedimento ba-
teram à porta. Era uma colega entre-
gando, “um refrigerante com alguns 
pães de queijo”. A responsável não 
resistiu e enfiou um enorme pão de 
queijo em sua boca! Resultado desta 
aplicação? Um enorme hematoma e 
dores por alguns dias!

...Fui a um restaurante e de longe 
vi o garçom trazendo meu pedido 

(só gosto de Filé com Fritas), no 
trajeto percebo este rapaz comendo 
e saboreando minhas irresistíveis 
batatas!

...Ao chegarmos com amigos após 
um show em linda pizzaria, o gar-
çom nos recebeu muito bem. Ao 
sentamos à mesa, ele se aproximou 
e disse em bom tom - Façam logo 
seus pedidos que a cozinha irá fechar 
em breve!

...Este relato de um amigo me 
impressionou! Ao fazer um pedido 
online de alguns sanduiches, o aten-
dente manda esta mensagem: Se o 
senhor pagar com Pix, seu lanche 
chegará mais rápido!

Este depoimento é pessoal, fo-
mos almoçar às 11:30, em belíssimo 
restaurante temático nordestino! 
Recebidos por uma jovem que me 
guiou e queria que sentássemos 
em determinado lugar (o gerente 
também), recusamos. Este método 
era aplicado aos clientes que chega-
vam. Após serem questionados por 
alguns clientes, o gerente diz: “esta-
mos preparando este espaço para o 
jantar a noite, é dia dos namorados! 
Amigos leitores, como podem pre-
parar o salão para o jantar, em plena 
hora de almoço? Que grosseria!

Parece bizarrices alguns relatos 
e inevitável algumas gargalhadas, 
mas é algo seríssimo! Não permita 
que procedam com você (usuário 
ou cliente), com descaso e grosseria. 
Existem vários canais que você pode 
se manifestar (SAC, PROCON, Defen-
sorias Públicas, Juizados Especiais, 
etc.). Reclame sua insatisfação sem 
exaltar-se, mas com firmeza. Tenha 
atitude cidadã!

Sabemos que mudar comporta-
mentos é algo dificílimo, seja em casa 
ou nas empresas. Mas se quisermos 
caminhar como sociedade moderna, 
devemos dirigir todos os esforços na 
“centralidade do ser humano e na 
boa interação com seu semelhante”, 
este deve ter toda prioridade.

Por fim, empresto novamente fala 
de Mario Sérgio Cortella – Faça o teu 
melhor, na condição que você tem, 
enquanto você não tem condições 
melhores, para fazer melhor ainda! 

Faça o seu melhor sempre!

Ricado Onety
Professor de Educação Física e comentarista de esporte.
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Bolsonaro recebia dinheiro por 
venda de presentes milionários

LEILÕES CRIMINOSOS

Da redação

A Polícia Federal afirma 
que os recursos gerados com 
a venda de joias dadas de 
presente ao governo brasi-
leiro eram repassados para 
o ex-presidente Jair Bolso-
naro em dinheiro vivo.

A PF deflagrou operação 
nesta sexta-feira para apro-
fundar a investigação de um 
esquema de desvio e venda 
no exterior dos bens dados 
de presente a Bolsonaro em 
missões oficiais. Foram alvos 
de busca e apreensão o gene-
ral Mauro Lourena Cid, pai do 
ex-ajudante de ordens Mau-
ro Cid, o advogado Frederick 
Wassef, o assessor Osmar Cri-
velatti e o próprio Mauro Cid.

“Os valores obtidos des-
sas vendas eram convertidos 
em dinheiro em espécie e 
ingressavam no patrimônio 
pessoal do ex-presidente 
da República, por meio de 

pessoas interpostas e sem 
utilizar o sistema bancário 
formal, com o objetivo de 
ocultar a origem, localização 
e propriedade dos valores”, 
aponta trecho da investiga-
ção da PF citado na decisão 
do ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexan-
dre de Moraes.  

Em diálogos obtidos no 
celular de Mauro Cid, a PF 
encontrou conversas a res-
peito da entrega de dinheiro 
vivo a Jair Bolsonaro. Em uma 
das mensagens, Cid afirmou:

“Tem vinte e cinco mil dó-
lares com meu pai. Eu estava 
vendo o que era melhor fa-
zer com esse dinheiro, levar 
em cash aí. Meu pai estava 
querendo inclusive ir aí falar 
com o presidente, dar abraço 
nele, né? E aí ele poderia 
levar. Entregaria em mãos. 
Mas também pode depositar 
na conta (...) Eu acho que 
quanto menos movimenta-

ção em conta, melhor”, disse 
em mensagem de áudio en-
viado por celular

Os indícios envolvendo Jair 
Bolsonaro no esquema tam-
bém apontam que as joias 
foram levadas ao exterior 
durante viagens presiden-
ciais em aeronave da Força 
Aérea Brasileira, enquanto 
ele ainda ocupava o cargo. 

Um dos casos ocorreu em 
uma viagem para os Estado 
Unidos em junho de 2022. Na 
ocasião, Cid se separou da co-
mitiva presidencial e vendeu 
dois relógios de luxo por 68 
mil dólares. Os valores foram 
depositados na conta de seu 
pai no exterior, o general Cid. 

Em outra viagem realizada 
em 30 de dezembro de 2022, 
quando Bolsonaro deixou o 
país pouco depois de perder 
as eleições, também foram 
transportadas joias poste-
riormente colocadas à venda 
nos Estados Unidos.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Mauro Cid e pai do ex-ajudante de ordens de Bolsonaro eram intermediários para vendas milionárias

Wilson Lima comemorou o investimento do Governo Federal no evento em que Lula anunciou oficialmente a implantação do novo PAC 

Presidente Lula, a pedido de Wilson Lima, liberou a verba bilionária para o Amazonas para o desenvolvimento da região

Pleitos do governador 
Wilson Lima junto 
ao Governo Federal 
para o Amazonas 

foram incluídos no novo 
Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC) anun-
ciado, nesta sexta-feira (11), 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, no Rio de Ja-
neiro (RJ). Entre as obras 
no Amazonas estão a mo-
dernização do terminal da 
Manaus Moderna e a recu-
peração da rodovia BR-174. 
No estado, o programa pre-
vê investir R$ 47,2 bilhões.

O novo PAC vai investir 
cerca de R$ 1,7 trilhão em 
todos os estados do Brasil, 
sendo mais de R$ 1,3 trilhão 
até 2026 e mais de R$ 300 
bilhões após 2026, anun-
ciou o presidente Lula.

Desde o início da nova 
gestão do Governo Federal, 
Wilson Lima e técnicos do 
Governo do Estado têm rea-
lizado reuniões e audiências 
nos ministérios, em Brasília, 
em busca de recursos e in-
vestimentos para o estado 
com o objetivo de garantir 
desenvolvimento, geração 
de empregos e melhoria 
da qualidade de vida dos 
amazonenses.

“A nosso pedido, o Gover-
no Federal incluiu no novo 
Programa de Aceleração 
do Crescimento as obras 
da nova Manaus Moderna. 
Serão investidos, aproxima-
damente, R$ 47 bilhões no 
Amazonas para recupera-
ção da BR-174, portos, aero-
portos, rodovias e também 
moradias. Todas elas são 
obras do Governo Federal, 

Wilson Lima firma R$47 bi 
em obras para Amazonas

em parceria com o Governo 
do Estado, que melhoram a 
vida de quem tanto preci-
sa”, destacou o governador 
Wilson Lima, presente na 
solenidade de lançamento.

Para formatar o pacote de 
obras lançado pelo Governo 
Federal, todos os governa-
dores estaduais foram con-
vidados para dar sugestões 
para a elaboração do PAC.

“Eu quero agradecer aos 
governadores que vieram 
aqui. Esse PAC não é fei-
to pro Governo Federal. As 
primeiras pessoas a darem 
‘pitaco’ sobre o PAC foram 
os governadores. Fiz ques-

tão de chamar ainda em 
janeiro uma reunião em que 
todos deram palpite naquilo 
que eles achavam que era 
importante para o governo 
deles. E isso foi levado em 
conta”, declarou Lula.

No conjunto de obras do 
programa voltadas ao Ama-
zonas, além da BR-174 e 
da Manaus Moderna, estão 
inclusas melhorias no Porto 
de São Raimundo, nos aero-
portos de Coari, Fonte Boa, 
Parintins e São Gabriel da 
Cachoeira; além do Luz para 
Todos e moradias do Minha 
Casa, Minha Vida. O deta-
lhamento das obras pode 

ser conferido diretamente 
em: https://www.gov.br/
casacivil/novopac/mapas-
-de-obras-por-estados.

Investimentos no AM
Entre novas áreas con-

templadas no programa, 
está a de Inclusão Digital 
e Conectividade, cujo in-
vestimento no Amazonas 
será de R$ 2,4 bilhões para 
levar internet de alta velo-
cidade a escolas públicas, 
unidades de saúde e regi-
ões remotas.

No eixo Saúde, o investi-
mento no Amazonas será 
de R$ 500 milhões para 

construção de novas uni-
dades de saúde, policlíni-
cas, melhorar o acesso a 
tratamento especializado e 
ampliar a oferta de vacinas.

Na área de Educação, Ci-
ência e Tecnologia, o in-
vestimento no Amazonas 
será de R$ 14,7 bilhões para 
construção de creches, es-
colas de tempo integral e a 
modernização e expansão 
de Institutos e Universida-
des Federais, além da per-
manência dos estudantes 
nas escolas, a alfabetização 
na idade certa e a produção 
científica no Brasil.

No eixo de Infraestrutura 

Social e Inclusiva, o inves-
timento no Amazonas será 
de R$ 300 milhões para 
garantir o acesso a espa-
ços de cultura, esporte e 
lazer, apostando no con-
vívio social e na redução 
da violência.

O Amazonas também re-
ceberá R$ 12,2 bilhões para 
investir na área de Cidades 
Sustentáveis e Resilientes 
para construir novas mora-
dias do Minha Casa Minha 
Vida e financiar a aquisi-
ção de imóveis, além de 
modernizar a mobilidade 
urbana de forma sustentá-
vel, esgotamento sanitário, 
gestão de resíduos sólidos, 
contenção de encostas e 
combate a enchentes.

Outra área anunciada é 
chamada de Água para To-
dos, com investimento de 
R$ 2,1 bilhões no Amazonas, 
para garantir água de qua-
lidade. Já no eixo Transpor-
te Eficiente e Sustentável, 
o aporte para o Amazonas 
será de R$ 5,9 bilhões para 
rodovias, portos, aeropor-
tos e hidrovias.

Já para atender ao de-
safio da transição e segu-
rança energética, o inves-
timento no Amazonas será 
de R$ 4,5 bilhões, como 
acesso à energia em comu-
nidades isoladas, por meio 
do Luz para Todos. Por fim, 
outros R$ 4,5 bilhões tam-
bém serão destinados para 
o Amazonas em Inovação 
para a Indústria da Defe-
sa, o que permitirá equipar 
com tecnologias de ponta 
e aumento da capacidade 
de defesa.
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Ao Em tempo, o cientista político Helso Ribeiro comenta sobre o possível aumento do fundo eleitoral solicitado por parlamentares

   Marcela Estrella

Dirigentes partidários e 
líderes do congresso 
pressionam para o au-
mento do fundo eleito-

ral nas eleições de 2024. Ao Em 
tempo, o cientista político Helso 
Ribeiro, comentou que acredita 
que esse aumento seja uma 
realidade e que “a democracia 
custa caro”.

“Em qualquer lugar do mun-
do, a democracia custa caro se 
você pegar custos eleitorais em 
qualquer lugar verá que são 
custos elevados. Para as cam-
panhas políticas, se você anali-
sar o Brasil não está inventando 
a roda das campanhas políticas, 
os candidatos e os partidos pre-
cisam de dinheiro. A maioria da 
população vai falar, ‘mas cada 
um que tire o dinheiro do seu 
bolso’, se formos pensar assim, 
de forma fria, só seria eleito 
quem é rico, os milionários, 
porque as campanhas custam 
muito caro”, declarou o Helso 
Ribeiro.

O Fundo Eleitoral, ou Fun-
do Especial de Financiamento 
de Campanha (FEFC) foi criado 
através das leis nº 13.487/2017 
e 13.488/2017. A proibição de 
doações de pessoas jurídicas 
foi estabelecida pelo Supre-
mo Tribunal Federal, o FEFC e 
tornou-se uma das principais 
fontes de receita para os par-

‘A democracia custa caro’, afirma 
especialista sobre ‘fundão’

tidos realizarem as campanhas 
eleitorais de seus candidatos. 
Constituído por dotações or-
çamentaria da União durante o 
ano eleitoral, o total dos recur-
sos do FEEC é distribuído: 48% 
entre os partidos na proporção 
do número de deputados; 35% 
entre os partidos com ao menos 
um deputado; 15% entre os par-
tidos na proporção do número 
de senadores; 2% igualmente 
entre todos os partidos.

Para 2024, os líderes envolvi-
dos na discussão do Orçamen-
to argumentam que o fundo 
precisa subir, pois o número 
de candidatos e de vagas será 

ainda maior. O outro argumento 
utilizado pelos parlamentares é 
que devido ao fim das coligações 
em eleições proporcionais (no 
caso de vereadores) existe a 
necessidade de um maior fi-
nanciamento. Em 2020 essa 
medida já era valida, mas devido 
à pandemia do Covid-19 limitou 
a verba e a atuação política dos 
candidatos.

Ao Em tempo, a assessoria 
do vereador Marcelo Serafim 
(PSB) informou que o verea-
dor afirmou que em seu caso o 
fundo eleitoral foi ‘irrelevante’.

“Na eleição passada, o vere-
ador Marcelo Serafim recebeu 

10 mil reais apenas do fundo. O 
fundo para ele é irrelevante!”, 
declarou.

Corrida Eleitoral
Durante a campanha eleitoral 

de 2022, foram utilizados quase 
R$5 milhões de dinheiro público 
para financiar as despesas dos 
candidatos nos cargos de pre-
sidente da República, governa-
dor, senador, deputado federal 
e deputado estadual.

Os líderes partidários veem 
o resultado da eleição muni-
cipal como o primeiro passo 
de um pilar para fortalecer 
a corrida eleitoral em 2026 

nos estados e para cargos 
federais. O candidato que ti-
ver mais aliados prefeitos e 
políticos pode sair na frente 
na disputa estadual e pre-
sidencial. Porém, conseguir 
aumentar este fundo para o 
novo recorde, pode gerar um 
desgaste para a imagem da 
classe política, parlamenta-
res reconhecem que o plano 
é polêmico, mas necessário.

“Grande maioria da popula-
ção não entende, não concorda 
e tem uma certa revolta com os 
políticos. Eu vou citar palavras 
do Fernando Henrique Cardo-
so, ex-presidente, ele falou há 
pouco tempo que a população 
está enojada dos políticos, mas 
é necessário mais investimento 
para as campanhas eleitorais. O 
benefício é tornar os partidos 
mais conhecidos da população, 
os programas de governo para 
as prefeituras, e o que é que 
se vai fazer com as propostas 
das câmaras de vereadores que 
cheguem até a população. “ , 
afirmou Helso Ribeiro

O cientista político afirma que 
este beneficio de certa forma 
pode gerar algo que ele carac-
teriza como ‘equânime’. Ou seja, 
fazer, teoricamente, com que 
o funcionário, o empregado do 
polo industrial tenha a chance 
de competir com um grande 
empresário de uma multina-
cional que vai concorrer. “O be-

nefício seria horizontalizar cam-
panhas, fazer com que fossem 
pagas para quem tem dinheiro 
e para quem não tem dinheiro. 
Essa seria a ideia”.

Limites
O ministro da fazenda Fer-

nando Haddad propôs um li-
mite que não ultrapassasse os 
R$ 5 bilhões da campanha do 
ano para o fundão de 2024. 
Essa cláusula foi inserida nas 
Leis de Diretrizes Orçamen-
tárias, que dá bases para a 
formulação do orçamento do 
próximo ano.

A discussão do projeto conti-
nua em fase preliminar, apesar 
disso existe uma pressão por 
parlamentares que essa trava 
colocada pelo ministro seja fle-
xibilizada. Alguns dos técnicos 
na área de Orçamento conside-
ram a proposta de Haddad não 
suficiente para estabelecer um 
teto de financiamento para as 
campanhas, pois a lei que deu 
origem ao fundão daria margem 
para o Congresso aprovar aquilo 
que achar adequado.

A ideia que ganha força é 
a de mudar o projeto da LDO 
e abrir caminho para o orça-
mento possa prever um fundo 
maior que R$ 5 bilhões. Quando 
a proposta estava sendo dis-
cutida em 2022, o Congresso 
entrou em um embate com o 
ex-presidente Bolsonaro.

Abrahim propõe isenção em energia 
para ribeirinhos atingidos pela cheia

Amom lança edital participativo 
para emendas parlamentares

O deputado estadual Thia-
go Abrahim (União Brasil) 
apresentou nesta sexta-
-feira, 11, o projeto de lei nº 
750/2023 que isenta o pa-
gamento de fatura de ener-
gia elétrica para os ribeiri-
nhos afetados pelas cheias 
dos rios ou estiagem nos 
municípios do Amazonas.

“Todos os anos, milhares 
de ribeirinhos são atingi-
dos pelas cheias dos rios 
no Amazonas. Muitos deles 
perdem as suas casas. Ou-
tros perdem suas planta-
ções e, isolados, enfrentam 
a falta de comida. A isenção 
do pagamento de tarifas de 
energia elétrica impactará 
de forma positiva a essas 
famílias, além do aspecto 
social, visto que muitas não 
têm a mínima condição de 
recomeçar”, explicou o autor 
do projeto.

De acordo com a maté-
ria apresentada pelo parla-
mentar, a isenção da conta 
de energia também se apli-
cará às vítimas da estiagem. 
Para os ribeirinhos afeta-
dos serem beneficiados é 
necessário que o município 
de moradia tenha decretado 
situação de emergência ou 
calamidade pública em de-
corrência de inundação ou 
estiagem.

“Precisamos ter um olhar 
diferenciado para o nosso 
interior. Só até agosto, já 
são 14 municípios que de-
cretaram situação de alerta 
por conta da cheia dos rios, 
segundo dados mais recen-
tes divulgados pela Defesa 
Civil. A isenção da conta de 
energia seria de grande aju-
da e faria toda a diferença 
para essas famílias” , disse 
Abrahim.

Os municípios amazonen-
ses em situação de alerta 
são Guajará, Ipixuna, Envira, 
Itamarati, Eirunepé, Caraua-
ri, Juruá, Pauini, Lábrea, Ca-
nutama, Borba, Nova Olinda 
do Norte, Jutaí e Fonte Boa.

O projeto de lei em ques-
tão assegura que a isenção 
da fatura de energia elétrica 
não ultrapasse o período de 
90 dias.

Thiago Abrahim é presi-
dente da Comissão de As-
suntos Municipais, Desen-
volvimento Rural e Regional 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) que trata 
de políticas públicas, proje-
tos, atividades e matérias 
destinadas à habitação, De-
fesa Civil e proteção a pes-
soas expostas em situação 
de risco, especialmente na 
ocorrência de enchentes e 
vazantes.

Foi lançado nesta sexta-
-feira (11) o 1º edital participa-
tivo de emendas parlamenta-
res individuais do Amazonas. 
A iniciativa do deputado fe-
deral Amom Mandel (Cidada-
nia-AM) é inédita no Estado 
e busca impulsionar projetos 
de entidades públicas ou pri-
vadas sem fins lucrativos que 
atendam a uma das áreas 
temáticas descritas no edital, 
como Educação e Saúde, com 
emendas que totalizam R$ 10 
milhões.

O processo será feito em 
quatro etapas principais e 
deve ter o resultado divul-
gado no mês de setembro 
deste ano, com execução 
orçamentária prevista para 
2024. Essa é a primeira vez 
que um deputado federal 
do Amazonas realiza seleção 
para destinação de emendas 
individuais.

Segundo as informações 
descritas no edital, poderão 
participar da seleção organi-
zações do terceiro setor que 
estiverem aptas a recebe-
rem recursos provenientes 
de emendas parlamentares, 
além de secretarias, prefei-
turas, fundações públicas, 
hospitais e instituições de 
ensino superior, de qualquer 
esfera pública, situados no 
Amazonas.

As inscrições serão feitas 
por meio do site gabinetedo-
amom.com/emendas, onde 
também está disponível o 
edital, até às 23h59 do dia 
01 de setembro. Entre os 
critérios para seleção estão 
a convergência do teor do 
projeto com uma das temá-
ticas descritas e a consistên-
cia dos projetos enviados, de 
forma que a execução seja 
de fato viável.

O processo deve ser feito 
em quatro etapas: a inscrição 
do projeto; análise orçamen-
tária, para garantir a viabilida-
de orçamentária para a reali-
zação dos projetos; análise de 
mérito, que avaliará pontos 
como o impacto social e a 
coerência entre projeto, linha 
de ação e missão da institui-
ção; por fim, será feita uma 
votação popular, por meio do 
aplicativo “Buracômetro”. 

“É importante que a po-
pulação saiba para onde vai 
o dinheiro que sai do bolso 
de cada um de nós. Uma das 
etapas principais é a par-
ticipação popular, então o 
cidadão que estará votando 
ali fará parte dessa seleção 
também. Nós vamos ana-
lisar criteriosamente cada 
projeto e também teremos 
a análise feita por consul-
tores”, explicou.
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Pressão política para aumento do fundo eleitoral gera debates no Brasil 

Deputado estadual discursou sobre a importância da isenção para o grupo

Iniciativa visa dar transparência ao processo de destinação de emendas
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Vitrine de loja 
ornamentada para 
o Dia dos Pais

Campanhas, brindes e experiência especial é aposta dos empreendedores para essa data especial

Para quem ainda está em busca 
de um presente, os lojistas de 
Manaus investem para conse-
guir lucro com as vendas de 

última hora. Os shoppings, por exem-
plo, estão com campanhas e brindes 
para atrair mais clientes. Além dos 
centros comerciais, os restaurantes 
estão investindo para os filhos terem 
uma experiência especial com papai 
na data. 

A Pesquisa de Intenção de Compra 
do Consumidor do Comércio Vare-
jista para o Dia dos Pais de 2023, da 
Fecomércio Amazonas, mostrou que 
a maioria dos manauaras prefere re-
alizar suas compras no comércio local. 

O consultor de vendas Leonardo 
Viana, da Info Store, costuma traçar 
o perfil dos pais para poder dar uma 
indicação mais próxima ao gosto do 
presenteado. “Geralmente, eu per-
gunto se ele é esportista, se gosta de 
festas, se é ligado a games e a partir 
do que o filho disser, podemos dar 
várias opções”, conta Viana.

Na lista dos mais vendidos, de acordo 
com o consultor de vendas, estão caixa 
de som, notebook, fone de ouvido e 
um dispositivo que transforma a TV 
em smartTV.

Para os pais ligados à tecnologia, a 
consultora de vendas da Iplace, Gian-
drea Freitas, afirma que os aparelhos 
celulares da linha ProMax são os que 
mais têm saída, seguidos de acessórios 
como bolsas e AirPods. Muitas vezes, 
o pai não é muito ligado à tecnologia, 
segundo ela, mas os filhos querem 
inseri-lo no que consideram ser o me-
lhor sistema operacional, marcando a 
vida dos pais com o primeiro Iphone.

O gerente da loja Aleatory, Hudson 
Sampaio, também costuma perguntar 
qual o estilo do pai para poder dar a 
melhor indicação: “Se for mais formal, 
damos a sugestão de camisas de man-
ga longa; se for informal ou esportivo, 
temos as camisas polo e as camisetas”, 
explica, ressaltando que eles têm pre-
sentes para todos os estilos.

A cirurgiã dentista Maria Beatriz da 
Costa foi ao Shopping Ponta Negra 
para comprar o presente do pai e 
acabou saindo com dois. Ela esta-
va trocando as notas das compras 
pelo brinde da campanha “Celebrar 
o paizão tem sabor especial”: um kit 
churrasqueiro.

“Já comprei o presente dele e esse 
kit que acabei de ganhar também vai 
pra ele. Papai é quem cuida dos chur-
rascos em casa”, conta Maria Beatriz, 
aconselhando quem ainda está na 
dúvida sobre o que presentear para 
tentar conversar com os pais e ver o 
que eles estão precisando.

Já a dica da servidora pública Keyse 
Berg é a de levar o pai para escolher o 
próprio presente, no caso, ela levou o 
marido Fabiano de Almeida, pois é ela 
quem compra o presente que a filha 
irá dar ao pai. “É muito mais prático e 
não tem jeito de errar porque é ele 
quem está escolhendo”, conta ela, com 
a aprovação do marido.

Keyse também ganhou um kit chur-
rasqueiro ao trocar as notas da cam-
panha do Shopping Ponta Negra. A 
dúvida, no entanto, é se o brinde ficaria 
para ela ou para o marido, já que os 
churrascos da casa são comandados 
mais por ela.

Já gerente de Marketing do Amazo-
nas Shopping, Ivanna Passos, ressalta 
que a expectativa dos lojistas é que, 
durante esta semana, o movimento 
cresça bastante. “Muitos deixam para 
os últimos dias a compra do presente. 
Isso é muito comum nas datas co-
memorativas. O importante é que as 
lojas estão preparadas para receber o 
público, com opções para todos os es-

Lojistas apostam em compras de 
última hora para Dia dos Pais

tilos de pais e valores também”, disse.
No Millennium Shopping, os lojis-

tas estão apostando na data com 
novidades que prometem agradar a 
vários estilos de pais. A expectativa 
do empreendimento é que haja um 
incremento de 6% nas vendas deste 
ano, em comparação com 2022.

“Os lojistas estão bastante animados 
com a data, estão com os estoques 
recheados de novidades, vitrines atra-
tivas, além de oferecer facilidades de 
pagamento. Tudo para que nenhum 
filho deixe a data passar em branco”, 
informou a coordenadora de marke-
ting do Millennium Shopping, Elizandra 
Xavier.

Promoções
O Shopping Ponta Negra vai sortear 

cinco churrasqueiras a gás da famosa 
marca Char-Broil, com quatro queima-
dores e, a cada R$ 400 em compra, o 
cliente ganha um kit churrasqueiro, 
composto de um garfo e uma faca com 
limite de um brinde por CPF.

A promoção é válida até 13 de agosto 
para ganhar o kit churrasqueiro (ou até 
acabar o estoque), e de 1 a 20 de agosto 
para participar do sorteio das cinco 
churrasqueiras. O sorteio ocorrerá pela 
loteria federal. É importante acessar o 
regulamento completo no site www.
shoppingpontanegra.com.br.

O posto de troca das notas fiscais de 
compras fica no piso L2 do Shopping 
Ponta Negra, próximo à loja Track & 

Field. Haverá números da sorte em 
dobro para quem apresentar cadastro 
do APP Clube Ponta Negra. 

No Amazonas Shopping, além de 
comprar o presente, ainda é possível 
concorrer a um carro Peugeot 208 
Style. Para isso, a cada R$ 300 em 
compras, os clientes têm direito a um 
cupom para participar do sorteio. O 
cliente deve baixar o aplicativo “Ama-
zonas Shopping”, na Play Store ou Ap-
ple Store, e acessar a aba “Promoções”. 
Em seguida, basta clicar em participar, 
na opção Amazonas Shopping, aceitar 
os termos de uso e escolher enviar 
notas. Para finalizar, o usuário foto-
grafa as notas fiscais. Dessa forma, já 
estará concorrendo.

Caso tenha dificuldade, pode ir até o 
lounge instalado na Praça de Eventos 
Rio Solimões, próximo da loja C&A e 
tirar dúvidas com a equipe. A pro-
moção do Dia dos Pais segue até o 
dia 13 de agosto. O sorteio ocorre no 
dia 18 de agosto, às 16h, e pode ser 
acompanhado no instagram @ama-
zonasshopping.

Horário especial
O Shopping Ponta Negra irá esten-

der, neste sábado (12), o horário de 
funcionamento até as 23h, na vés-
pera do Dia dos Pais. No domingo, 
as atividades seguem a programação 
normal, das 12h às 22h para a praça de 
alimentação e lazer; e das 13h às 21h 
para âncoras e das 14h às 21h para as 
demais lojas e quiosques. 

O Amazonas Shopping irá funcionar 
com horário ampliado neste sábado 
(12), véspera do Dia dos Pais. O ob-
jetivo é oferecer mais tempo para as 
pessoas fazerem suas compras, com 
tranquilidade e conforto.

Experiência especial
O restaurante Marimari terá uma 

programação especial, com apresen-
tação musical, recepção com vinho, 
além de um cardápio com diversas 
opções assinadas pela chef Juliana 
Faingluz, como parrilla de carnes no-
bres e frutos do mar, que prometem 
agradar a todos os paladares. 

Para receber os pais, neste dia, a chef 
Juliana está preparando uma recep-
ção diferenciada. Os homenageados 
ganharão uma taça de vinho Salton 
Talento, selecionado especialmente 
para o momento. “A ideia é que, já 
na entrada, os pais possam sentir-se 
acolhidos. É uma maneira especial de 
demonstrar nosso carinho”, ressaltou. 
O Marimari funciona anexo à unidade 
do Pátio Gourmet localizada na aveni-

da Via Láctea, conjunto Morada do 
Sol. O restaurante estará aberto das 
11h30 às 15h.

Inovação
Já o Restaurante Vinhedo Rio & 

Mar, localizado na rua Rio Purus, 
5, Vieiralves, Zona Centro-Sul de 
Manaus, está com a promoção 
“Leve o seu paizão e ganhe chope 
em dobro”.

“Sempre estamos inovando no 
Vinhedo. E como muitos dos nos-
sos clientes querem levar uma ex-
periência única em datas especiais, 

além da possibilidade de o paizão 
pescar o que irá ser servido à família, 

estamos dando chope em dobro para 
todos os pais que estiverem com seus 
filhos presentes neste Dia dos Pais”, 
explica o CEO, Wander Matos.

O restaurante oferece uma ação 
especial, qualquer pai que comparecer 
pode pescar no tanque de tambaquis, 
escolher de que forma quer que o Chef 
prepare o peixe, desde que esteja no 
cardápio do Vinhedo, uma experiência 
com emoção para toda a família.

Giandrea Freitas, da Iplace, afirma que os 
aparelhos celulares são os que mais têm saída
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A troca de mensagens 
instantâneas com 
várias pessoas ao 
mesmo tempo, faz do 

WhatsApp um dos aplicativos 
eletrônicos mais usados do 
momento. Aproveitando das 
facilidades da ferramenta, o 
juiz André Muquy, que respon-
de atualmente pela Comarca 
de Codajás (distante a 240 
quilômetros de Manaus), criou 
um grupo no WhatsApp para 
interagir com advogados.

Conforme o magistrado, a 
ideia do grupo no WhatsApp 
surgiu no período da pandemia 
quando ele estava na Comarca 
de Tefé (distante a 523 quilô-
metros de Manaus). O objeti-
vo, de acordo com ele, é faci-
litar a comunicação entre os 
advogados, juiz e os servidores 
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Comunicação entre 
advogados, juiz e os 
servidores, aproxima 
a Justiça com os 
profissionais do 
Direito em Codajás

da comarca, além de contribuir 
para a aproximação da Justiça 
com os profissionais do Direito 
no município.

“A ideia do WhatsApp não 
é de agora, surgiu na épo-
ca da pandemia, quando eu 
estava na Comarca de Tefé. 
Então com o teletrabalho fi-
cava bem complicado para 
os advogados não só despa-
charem, mas comparecerem 
ao fórum e cobrar os servi-
dores certas movimentações. 
Antes já tinha um número 
para mensagens eletrôni-
cas só para advogados, mas 
com o teletrabalho ficava 
mais complicado deles te-
rem acesso ao servidor, com 
o magistrado eles até tinham. 
Então montei um grupo com 
os advogados atuantes na co-
marca e os servidores. Cada 
servidor era responsável por 
uma área, seja cível, família, 
criminal. Então quando tinha 
uma cobrança, algum des-
pacho específico, já cobrava 
aquele determinado servidor 
no grupo”, explica Muquy.

Para o juiz, mesmo após a 
criação do balcão virtual, que 

Juiz facilita a comunicação por meio 
do WhatsApp e agilizar processos

que segundo ele, é percep-
tível no interior a utilização 
de entorpecentes e para sus-
tentar este vício, as pessoas 
cometem roubos. E para ele 
o papel do judiciário, por ser 
um órgão imparcial, é fazer a 
comunicação entre os órgãos 
de proteção à criança, Creas, 
prefeitura do município.

“Procuro sempre visitar os 
órgãos e ter essa proximidade 
com as pessoas e com os ser-
vidores, não apenas aquele 
contato institucional. Eu acho 
que hoje o juiz não tem que 
só julgar o processo, ele tem 
uma atuação muito extra-
processual, principalmente 
no interior”.

Para ele, o profissional do 
Direito, seja atuando no Mi-
nistério Público, Defensoria 
ou Magistratura, que traba-
lha no interior, tem um papel 
muito importante na socieda-
de. “Ele tem uma satisfação 
pessoal mais do que na capi-
tal, porque se ele realmente 
quiser trabalhar e ajudar, ele 
pode se realizar para fazer 
mudanças sociais mesmo e 
melhorar a vida das pessoas.”

Juiz André Muquy responde pela Comarca de Codajás

advogados sobre a semana 
de determinados temas e ho-
rários de audiências. “Busco 
entrar em um consenso que 
atenda os interesses dos ad-
vogados, como do judiciário e 
permitindo à própria popula-
ção se aproximar. Eu acho que 
essa visão, um pouco antiga, 
do judiciário separado, não 
favorece em nada. A gente 
ouvindo a opinião dos advo-
gados e do próprio jurisdi-
cionado, acaba que podemos 
ver onde ‘sangra’ mais, onde 
está o problema maior, logo a 
gente direciona forças”.

De acordo com Muquy, é 
precisa humanizar mais os 
processos. “Cada demanda 
tem uma pessoa, tem um 
problema ali envolvido, não 
é só aquele despacho, tem 
um problema, tem uma vida 
dentro daquele processo”.

Crimes violentos 
Conforme a experiência por 

muitos anos de Muquy nas 
varas do interior do Amazo-
nas, umas das demandas que 
mais domina o interior é a in-
cidência dos crimes violentos, 

é uma forma da vara atender 
diretamente, o grupo funcio-
na de forma mais efetiva, 
porque a orientação que ele 
mantém aos servidores é que 
seja colocado no próprio gru-
po a movimentação desejada 
pelo advogado. “Ele coloca 
o número do processo e o 
servidor só responde após ter 

concluído o ato. Então eu pos-
so ter um controle também 
das movimentações da vara e 
da satisfação dos advogados”.

O magistrado, que veio 
do Rio de Janeiro e atua no 
interior do Amazonas há 10 
anos, conta que procura fazer 
uma gestão bem democrática 
e sempre ouvir a opinião dos 

Pesquisadora desenvolve estudo com bioativos da Amazônia 
que substituem conservantes químicos nos alimentos

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O FGV In Company, em parceria com a 
Academia CEO, promoverá um debate com 
o tema: “Liderança e gestão em escritórios 
de advocacia”, na segunda-feira (14/8), às 
19h (Horário de Brasília). Será de forma 
híbrida: presencialmente no Auditório da 
FGV em São Paulo e online,  por meio do 
canal oficial da Escola no YouTube. Os inte-
ressados em participar devem se inscrever 
pelo link (https://abrir.link/bTfwD).

**********************************************
O MCTI anuncia o lançamento do edital 

para seleção de ICTs (Instituição Científica, 
Tecnológica e de Inovação) interessadas em 
integrar o Programa Residência em Microele-
trônica – CI Inovador. Para mais informações 
sobre o programa e o edital de chamada para 
ICTs, visite o endereço eletrônico (https://
ciinovador.softex.br/). As inscrições prosse-
guem até sexta-feira (18/8).

**********************************************
O Governo do Amazonas, por meio da 

Fapeam  e do MCT, via Finep, lança as Cha-
madas Públicas Nº 020/2023 e Nº 021/2023 
para o credenciamento de aceleradora. As 
propostas para credenciamento deverão 
ser apresentadas em formulário online 
específico e enviadas por meio eletrônico, 
via Sistema de Gestão da Informação da 
Fapeam (SigFapeam), localizado no portal 
da Fapeam até domingo (20/8).

Concurso vai escolher a lata de cerveja mais 
bonita do Brasil 

Atenção cervejeiros do nosso país! Estão abertas 
as inscrições para o concurso ‘Lata mais Boni-
ta Brasil’, organizado pela Associação Brasileira 
dos Fabricantes de Latas de Alumínio (Abralatas). 
Podem concorrer ao prêmio todas as cervejarias 
proprietárias intelectuais e industriais do design 
de seus rótulos, operantes no mercado brasileiro. 
Além desse critério, o rótulo inscrito deve ter sido 
criado e produzido no Brasil,  estar adequado às 
exigências do Ministério da Pecuária, Agricultura e 
Abastecimento (IN 65/2019) e ter circulado de 2021 
até a data da inscrição.

As empresas que desejam participar  têm até 
sexta-feira (22/9) para preencherem o formulário 
de inscrição disponível no site da premiação (https://
abrir.link/hqubG).

Clientes do Banco do Brasil podem monitorar 
gastos pelo WhatsApp

O Banco do Brasil é a primeira instituição 
bancária a oferecer um gerenciador financei-
ro pelo aplicativo de mensagens instantâneas, 
trata-se da ferramenta ‘Minhas Finanças’, que 
apresenta um diferencial no WhatsApp, ao ser 
aliado ao chatbot, sistema de diálogo que usa 
inteligência artificial. O uso da ferramenta é 
gratuito e está disponível tanto no site do banco 
quanto pelo app do celular. Com o gerenciador, 
o cliente pode traçar um perfil de consumo, 
programar despesas futuras e acompanhar os 
investimentos. 

Campanha da Nestlé, que usa inteligência 
artificial, vai premiar consumidor 

A gigante de alimentos e bebidas lançou uma 

promoção bem tecnológica e aconchegante, ao 
mesmo tempo! Com a campanha ‘Nestlé Faz Bem 
Estar Junto’, a empresa traz uma novidade para 
os consumidores da marca: a criação de vídeos 
personalizados com o auxílio da inteligência 
artificial. De acordo com a companhia, o con-
sumidor pode escolher temas conforme seus 
gostos, responder perguntas sobre preferências 
e compartilhar fotos que estejam no vídeo. Em 
seguida, ele recebe o vídeo personalizado para 
publicar nas redes sociais. A campanha vai 
até quinta-feira (31/8) e irá oferecer prêmios 
instantâneos de até R$ 500, e um final de R$ 
1 milhão. Para participar da campanha, os inte-
ressados devem acessar o endereço eletrônico 
da Nestlé (https://www.promocoesnestle.com.
br/), fazer cadastro e verificar o regulamento!

Com logística reversa do óleo de cozinha, Grupo 

Madero diminui impacto ambiental e gera receita
Que tal cuidar do meio ambiente e ainda ganhar 

dinheiro pela boa ação? Parece ser uma ótima 
solução para a perenidade do negócio, né? E esse 
é o caminho que o Grupo Madero, referência do 
setor de alimentação do país, está percorrendo. 
Em março, o Madero iniciou uma parceria com a 
BSBIOS para a compra e venda de Óleo de Cozinha 
Usado (UCO), proveniente de todas as cozinhas 
da rede. Então, o óleo que seria descartado (e 
impactar o meio ambiente) foi transformado 
em um produto 100% reciclado e esse resíduo 
é destinado à produção de biodiesel. 

Antes do acordo, o Madero gastava aproxima-
damente R$ 150 mil com o descarte ecologica-
mente correto do óleo de cozinha, mas com a 
parceira a rede passou a gerar cerca de R$ 220 
mil por mês. 

Potencialidades de subs-
tâncias e dos bioativos 
presentes na Amazônia 
são cada vez mais utilizados 

como objetos de estudos científi-
cos. Realizada entre 2017 e 2019, 
a pesquisa da mestranda Vaneska 
Aimee (foto) identificou atividades 
antioxidantes em duas espécies 
encontradas na região. O diferen-
cial? Essas espécies compõem a 
formulação de um conservante 
natural, substituindo formulações 
industriais.!

O estudo conduzido por Vaneska 
avançou para o campo do empre-
endedorismo, quando através da 
participação no programa Inova 
Amazônia, ela e sua empresa, a 
Amazon Natural Ingredient (ANI), 
foram partícipes no processo de 
desenvolvimento da ideia e da 
validação do conservante.

Segundo a idealizadora da ANI, 
o estudo das espécies – manti-
das sob sigilo por conta do atual 
processo de patente – passou por 
uma série de etapas até a realiza-
ção dos testes de validação. 

“Caracterizamos duas espécies 
vegetais da Amazônia quimica-
mente e identificamos a atividade 
antioxidante nas duas espécies. 
A partir daí a aplicação em ali-
mentos foi proposta. E somente 
em 2022, durante a aceleração 

no programa Inova Amazônia, as 
espécies foram incorporadas ao 
alimento e a efetividade como 
conservante natural foi compro-
vada. O nosso conservante natural 
foi validado em alimentos lácteos 
e agora estamos aplicando em 
outras matrizes alimentares, por 
meio de parcerias com produtores 
locais. A proposta já foi submetida 
à ANVISA e estamos no aguardo 
da aprovação para que o aditivo 
seja levado ao mercado”, descreve.

Conforme a pesquisadora, um 
dos principais diferenciais da com-
posição desenvolvida pela ANI é 
a ausência de conservantes sin-
téticos presentes em soluções 
industriais, e que são prejudiciais 
à saúde humana. A exemplo, Va-
neska cita o BHT Cristal (Butil 
Hidroxi Tolueno), proibido pelas 
agências reguladoras europeia 
e norte-americana por conta da 
alta toxicidade pelo consumo em 
longo prazo. Nesse aspecto, ela 
indica que os consumidores es-
tão cada vez mais preocupados 
com a origem de fabricação dos 
produtos, o que demanda o uso 
de soluções naturais.

“A ANI traz uma solução mais 
sustentável para isso, desenvol-
vendo um conservante natural 
que não causa danos à saúde 
humana, é natural e valoriza 

o extrativismo sustentável da 
Amazônia. O consumo de ali-
mentos saudáveis, crescente na 
população brasileira, foi acele-
rado pela pandemia. Em 2020, 
as vendas desse nicho – cujo 
panorama vai desde produtos 
sem glúten ou com menor teor 
de sódio até orgânicos certifica-
dos – atingiram R$ 100 bilhões 
no país, segundo a Euromonitor 

Internacional. A pesquisa reali-
zada pelo ‘Mordor Intelligence’, 
tendo o ano de 2021 como base, 
aponta crescimento estimado 
de 3,7% do mercado global de 
conservantes de alimentos até 
2025. No mercado brasileiro, 
a previsão de crescimento é 
de 3,45% e a ANI caminha em 
direção a esse crescimento e 
mercado”, afirma.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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O governador Wilson 
Lima autorizou a li-
beração de quase R$ 
7,7 milhões para iniciar 

o pagamento a 6,4 mil fa-
mílias beneficiárias do “Guar-
diões da Floresta”, programa 
de Pagamento por Serviços 
Ambientais (PSA) do Governo 
do Amazonas. O benefício teve 
o valor reajustado em 100%, 
de R$ 50 para R$ 100, e agora 
alcança um número maior de 
famílias e maior cobertura de 
Unidades de Conservação do 
Estado.

Será paga a remuneração 
equivalente a um ano (12 par-
celas) de uma só vez, totalizan-
do R$ 1,2 mil para cada família 
contemplada. Os pagamentos, 
feitos em blocos, iniciaram na 
tarde de quinta-feira (10).

“Nós estamos pagando o 
Guardiões da Floresta para 6,4 
mil famílias. É o maior pro-
grama por serviços ambien-
tais do planeta e no nosso 
Governo nós aumentamos 
100%. A gente está pagando 
os valores equivalentes aos 
últimos 12 meses de uma vez 
só para essas famílias. É o re-
conhecimento pelo trabalho 
que elas têm feito no sentido 
de proteger a nossa floresta”, 
destacou Wilson Lima.

Neste primeiro momento, 
a remuneração será liberada 
para os lotes 1, 2 e 4, con-
templando moradores de 11 
Unidades de Conservação 

Cada beneficiário 
do programa vai 
receber R$ 1,2 mil, 
referentes a 12 
meses do benefício

DIVULGAÇÃO 

Pagamentos são feitos em blocos e iniciaram na tarde de quinta-feira 

Governo paga benefício para 
6,4 mil famílias no Amazonas 

Estaduais, sob gestão da Se-
cretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema).

Quanto ao pagamento das 
Unidades de Conservação 
pertencentes ao lote 3, a Fun-
dação Amazônia Sustentável 
(FAS) - instituição selecionada 
em licitação para atuar como 
agência executora do Progra-
ma - já entregou as informa-
ções cadastrais das famílias. 
E a Sema analisa os dados 
para que a FAS prossiga com 
o pagamento previsto para o 
fim deste mês.

Guardiões da Floresta
O programa Guardiões da 

Floresta é uma reestruturação 
do antigo Bolsa Floresta, que 
agora passa a ser administra-
do com recursos do Governo 
do Amazonas e é considera-
do um dos maiores sistemas 
de Pagamentos por Serviços 
Ambientais (PSA) do mundo.

Na prática, populações 
tradicionais que assumirem 
o compromisso formal do 
desmatamento ilegal zero e 
a participação em atividades 
que promovam a conserva-
ção serão recompensadas 
financeiramente pelo serviço 
ambiental prestado. Serão 
contemplados ribeirinhos das 
Unidades de Conservação e 
pequenos agricultores que vi-
vem ou usufruem do entorno 
das UC e assentamentos.

“O programa Guardiões 
da Floresta coloca-se como 
um programa que reconhe-
ce e remunera o esforço de 
conservação ambiental feito 
pelas comunidades. Agora, 
o pagamento será feito com 
recursos do tesouro estadual, 
com maior abrangência e mais 
pessoas contempladas, com-
plementando a renda familiar 
e auxiliando na redução da 
pobreza nessas áreas de maior 

INÉDITO

Primeiro paciente recebe implante coclear pela rede pública de saúde 
Redação

Escutar os filhos o chaman-
do de pai. Este era o sonho 
de Frank Félix, que se tornou 
o primeiro paciente adulto 
a receber o implante cocle-
ar na rede pública de Saúde 
do Amazonas, em março de 
2023. Desde a implementa-
ção inédita do procedimento 
cirúrgico pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS) no estado, 17 
implantes já foram realizados.

O diagnóstico de surdez 
profunda de Frank veio aos 
três anos de idade. Quando 
recebeu o implante coclear, o 
industriário e pai de três filhos 
não tinha ideia do quanto a 
vida ia mudar. Os primeiros 
sons foram chegando aos 
poucos, quase tão tímidos 
quanto o homem de 47 anos. 
O barulho da chuva, tão co-
mum de ser escutado pela 
maioria das pessoas, foi mo-
tivo de emoção. O canto dos 
pássaros também não passou 

despercebido e acabou se tor-
nando um dos favoritos dele.

Foi pouco depois da ativação 
do implante coclear que veio 
a realização do maior sonho 
de Frank. Enquanto estava 
deitado no quarto, escutou 
um som. Eram as filhas, na 
sala, o chamando. Não pelo 
nome, mas sim de pai. O mo-
mento foi registrado por vídeo 
pela filha do meio, Fernanda, 
e ele garantiu que vai ficar 
para sempre eternizado na 
memória dele.

“Antes, só escutava meus 
filhos chamando de pai por 
toques ou por Libras. No dia 
do vídeo, fiquei muito emocio-
nado, porque a Fernanda es-
tava viajando, mas ela chegou 
mais cedo e fez essa surpresa. 
Hoje consigo entender melhor 
quando os meus filhos me 
chamam. Este ano vai ser um 
Dia dos Pais diferente para 
mim. A palavra pai é importan-
te”, disse o beneficiado.

A filha do meio, Fernan-

da Félix, de 24 anos, foi a 
responsável pela surpresa e 
gravação do vídeo. Emocio-
nada, ela contou como foi o 
momento. “Fui com ele para 
fazer o implante, mas não con-
segui participar da ativação do 
aparelho, porque estava via-
jando. Então, quando cheguei 
de viagem, fui direto em casa 
e comecei a chamar bem alto 
ele de pai. Foi um momento 
único, porque eu nunca tinha 
chamado ele de pai e ele nun-
ca tinha escutado minha voz”, 
relatou a filha.

Para a filha caçula, Ágatha 
Félix, de 13 anos, a relação com 
o pai sempre foi construída na 
base de muitas brincadeiras. 
Quando soube que ele já es-
tava com o aparelho biônico 
ativado, fez questão de cantar 
o hino do Flamengo, uma clara 
afronta ao pai, que é vascaíno. 
Atualmente, ela definiu que o 
momento é de muitas desco-
bertas, sendo a maior delas 
ouvir a voz do pai.

“Quando eu era pequena, 
sempre pensava como seria a 
voz do meu pai e como seria 
escutá-lo e ele me escutar. 
Esse Dia dos Pais vai ser di-
ferente, porque muita coisa 
mudou. Também vou implicar 
bastante, porque somos as-
sim. É uma felicidade muito 
grande conseguir falar com o 
meu pai agora”, disse.

Procedimento cirúrgico
A cirurgia consiste em uma 

incisão atrás da orelha para 
acessar a cóclea, porção da 
orelha interna responsável 
pela audição. Por uma pe-
quena abertura, é implantado 
um feixe de eletrodos junto 
ao nervo auditivo e fixado um 
receptor (antena) no crânio do 
paciente. Como a cóclea não 
varia de tamanho ao longo da 
vida, não será preciso trocar a 
unidade interna.

Os implantes cocleares são 
indicados para pessoas com 
perda auditiva neurossen-

DIVULGAÇÃO

vulnerabilidade social”, res-
saltou o secretário da Sema, 
Eduardo Taveira.

Unidades de Conservação 
contempladas:

Lote 1: Reservas de De-
senvolvimento Sustentável 
(RDS) Amanã, Cujubim, Ma-
mirauá e Uacari, além das 
Reservas Extrativistas (Re-

sex) Catuá-Ipixuna e do Rio 
Gregório.

Lote 2: Área de Proteção 
Ambiental (APA) Rio Negro 
Setor Aturiá/Apuauzinho, 
Floresta Canutama, Floresta 
Tapauá, Resex Canutama e 
as RDS Piagaçu-Purus, Pu-
ranga Conquista, Rio Negro 
e Uatumã.

Lote 3: Floresta Estadual de 

Maués, Floresta Estadual do 
Rio Urubu, RDS Amapá, RDS 
Canumã, RDS do Juma, RDS 
Igapó-Açu e RDS Rio Madeira.

Lote 4: Mosaico do Apuí 
(composto pela Floresta Es-
tadual de Apuí, Floresta de 
Manicoré, Floresta de Aripu-
anã, Floresta do Sucunduri, 
RDS Aripuanã, RDS Bararati 
e Resex do Guariba).

Cemitérios 
recebem 
homenagens 

DIA DOS PAIS 

Da redação

Neste domingo, 13, a 
Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Limpeza 
Urbana (Semulsp), está 
com os dez cemitérios 
públicos da cidade 
abertos e preparados 
para receber a popu-
lação que homenagea 
seus entes queridos no 
Dia dos Pais. Com horá-
rio estendido das 6h às 
18h, o público esperado 
é de mais de 100 mil 
pessoas.

Ao longo de toda a se-
mana, a Semulsp traba-
lhou de forma intensa 
na limpeza dos cemi-
térios, com capinação, 
podas e pinturas de 
meio-fio, para deixá-
-los limpos e organi-
zados para a população.

Como parte da pro-
gramação do domingo, 
a prefeitura preparou 
sistema de som am-
biente em todos os 
campos-santos, nos 
seis da capital e qua-
tro da área rural, com 
músicas sacras, como 
também a realização 
de missas e cultos em 
horários diferenciados 
durante todo o dia.

Nesse dia, as ações 
da prefeitura serão 
realizadas de forma 
transversalizada, com o 
apoio de outras secre-
tarias municipais, como 
IMMU, Semsa, Semasc, 
Semacc, Semseg, além 
do Corpo de Bombei-
ros e da Polícia Militar. 
Mais de 500 servidores 
estarão atuando para 
recepcionar o público 
no Dia dos Pais.

sorial severa à profunda. A 
prioridade para a realização 
de um implante coclear é 
para pacientes que nascem 
com perda total de audição, 
e que tenham até quatro 
anos de idade para que seja 
aproveitada a janela de aqui-
sição de linguagem oral, que 
é desenvolvida neste perío-

do da vida.
Nos casos de pacientes 

com idade adulta, não há 
uma idade limite para a 
recomendação do proce-
dimento, desde que sejam 
avaliados e se encaixem nos 
padrões previamente ana-
lisados por médicos espe-
cialistas.

Paciente realizou a cirurgia do implante coclear em abril
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Levantamento 
mostra que 39,3% 
das mulheres 
sofreram 
agressão física 
no Amazonas 
em 2022

Instituído através da Lei 
14.448, o Agosto Lilás é vol-
tado para campanhas de 
proteção e conscientização 

da população para o fim da vio-
lência contra a mulher em todo 
o território nacional. Neste ano, 
a Lei Maria da Penha completa 
17 anos de existência, sendo um 
apoio para as mulheres vítimas 
de violência doméstica e fami-
liar nos quatro cantos do país. 

Com o passar dos anos, as 
campanhas de conscientização 
foram adotadas pelos governos 
e prefeituras. A rede de pro-
teção para a mulher também 
passou por adaptações e hoje 
a polícia oferece serviços vol-
tados às questões femininas. 
Apesar do desenvolvimento es-
trutural de programas, o Estado 
do Amazonas ainda registra nú-
meros expressivos de violência 
contra a mulher.

Violência doméstica
De acordo com o Painel de 

Indicadores Criminais de Mu-
lheres Vítimas de Violência 
Doméstica, disponibilizado pela 
Secretaria de Segurança Públi-
ca do Amazonas (SSP-AM), de 
janeiro a junho de 2023 foram 
registradas 6.768 ocorrências 
de violências contra mulher em 
comparação ao ano passado, 
que registrou 5.431 em 2022.

Manaus é o município de 
maior incidência nos casos de 
crimes contra a mulher, mas o 
interior do Estado ainda regis-

‘Agosto Lilás’ em combate 
à violência contra mulher

tra altos números. Um relatório 
divulgado pela Fundação de Vi-
gilância em Saúde do Amazonas 
(FVS-RCP) mostrou que no ano 
de 2022, o tipo de violência que 
as mulheres mais sofreram no 
Amazonas foi a física (39,3%), 
seguida de sexual (21,5%) e por 
fim, a psicológica moral (11,2%).

Feminicídio
No dia três de agosto, a jovem 

de 18 anos, identificada como 
Débora Alves da Silva, grávida 
de oito meses, foi brutalmen-
te assassinada e teve o corpo 
queimado dentro de um cam-
burão na madrugada do dia 30 
de julho, no bairro Mauazinho, 
Zona Leste de Manaus.

Um suspeito de ter participa-
do do crime, identificado como 
José Nilson Bezerra, foi preso 
na quinta-feira (3), e segundo 
o homem, a ordem do assas-
sinato partiu do pai do bebê 
de Débora, identificado como 
Gil Romero Batista, de 41 anos.

O principal suspeito do crime 
foi preso na última terça-feira 
(8), na cidade de Curuá, no 
Oeste do Pará. De acordo com 
a polícia, denúncias anônimas 
contribuíram para que a equipe 
de investigação chegasse ao 
paradeiro do suspeito.

A história brutal e desumana 
de Débora é apenas uma en-
tre as vidas femininas que são 
perdidas por conta da violência 
no país. No ano de 2022, ao 
todo foram registrados cinco 

DIVULGAÇÃO

Para denúnciar ligue 181 ou 180 

casos de feminicídio em todo 
o Estado. De janeiro a junho 
de 2023, sete casos já foram 
notificados pela SSP-AM.

Rede de proteção 
Atuando na defesa dos di-

reitos das mulheres, Manaus 
possui três Delegacias Espe-
cializadas em Crimes Contra 
a Mulher (DCCM), voltadas 
exclusivamente para com-
bater a violência doméstica 
e outros crimes praticado 
contra as mulheres.

A primeira delegacia funciona 
24h e fica localizada na Bola 

do Eldorado, zona Centro-Sul 
de Manaus. Funcionando em 
horário comercial (8h às 17h, 
de segunda à sexta), os aten-
dimentos ocorrem na Delegacia 
da Mulher da Zona Sul, locali-
zada na Rua Desembargador 
Felismino Soares, bairro Colônia 
Oliveira Machado e também na 
Delegacia da Mulher da Zona 
Leste, localizada na Avenida 
Nossa Senhora da Conceição, 
bairro Cidade de Deus.

Já no interior do Amazonas, 
não há a presença de delega-
cias especializadas, mas as de-
legacias atendem ocorrências 

de violências contra a mulher. 
As unidades estão instaladas 
nos municípios polos de Ma-
nacapuru, Itacoatiara, Parin-
tins, Tabatinga, Tefé, Lábrea, 
Eirunepé, Humaitá e Coari, São 
Gabriel da Cachoeira.

Em comemoração ao Agos-
to Lilás, o Governo do Amazo-
nas entregou nesta semana, o 
Serviço de Apoio Emergencial 
à Mulher (Sapem) Centro-
-Sul, totalmente revitalizado. 
O espaço funciona no mesmo 
complexo da Delegacia Espe-
cializada em Crimes contra a 
Mulher (DECCM) do Parque 10, 
e oferece estrutura de acolhi-
mento a mulheres em situação 
de violência que precisam de 
abrigo temporário.

Além da entrega do local, o 
vice-governador Tadeu de Sou-
za ainda assinou um termo de 
cooperação técnica que destina 
R$ 2.417.000,50 milhões para 
fortalecer as ações do Gover-
no na prevenção e combate à 
violência contra a mulher em 
todo o estado, com foco no 
público feminino do campo e 
comunidades ribeirinhas.

Entre tantos investimentos 
na área, a dona de casa M.S. 
(que preferiu não se identifi-
car), de 41 anos, compareceu à 
Delegacia da Mulher para re-
gistrar um boletim de ocorrên-
cia e solicitar medida protetiva 
na segunda-feira (7). Vítima de 
violência doméstica, a mulher 
informou à equipe do Em Tem-

po que chegou na unidade às 
14h e que não havia conseguido 
atendimento até às 16h.

“Quando eu cheguei já ti-
nha uma raça esperando, re-
clamando, e falaram que tem 
que aguardar. Agora vou ter 
que matar antes que eu mor-
ra, porque a gente vem atrás 
de atendimento e ignoram a 
gente, estou sendo ameaçada 
de morte”, disse a vítima.

Após a conversa com a equipe 
jornalística, a mulher retornou 
para dentro da delegacia para 
esperar o atendimento. 

Apesar da situação encontra-
da na segunda-feira, o Sapem 
Centro-Sul informou que con-
tabilizou, desde 2020, mais de 
5,8 mil atendimentos realizados 
a mulheres em situação de vio-
lência. Juntando os dados com 
as outras unidades do Sapem 
das zonas sul, norte, leste, oeste 
e centro-oeste da capital, fo-
ram registrados mais de 13,1 mil 
atendimentos até o momento, 
segundo a Secretaria de Estado 
de Justiça, Cidadania e Direitos 
Humanos (Sejusc).

Ainda de acordo com o Go-
verno do Estado, nos últimos 
quatro anos houve um aden-
samento de quase 65% de 
políticas públicas voltadas à 
proteção e combate à violên-
cia contra o público feminino. 
Diante do alto registro de casos, 
ainda existem pontos a serem 
estabelecidos para o enfrenta-
mento do problema.
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Cúpula da Amazônia une esforços 
em prol de um futuro sustentável
Encontro definiu 
compromisso de 
cooperação pelo 
desenvolvimento 
sustentável da 
Amazônia entre 
os países

AMAZÔNIA PARAENSE (LEANDRO FONSECA/EXAME)

Preservar o meio ambien-
te! Esse se tornou um 
objetivo comum entre 
diversos líderes do mun-

do. Representantes de 15 países 
se reuniram essa semana, na 
cidade de Belém, no Pará, para 
debater desmatamento ilegal, 
combate ao crime organizado 
e financiamento externo para 
o desenvolvimento sustentá-
vel na Amazônia. A prepara-
ção do encontro ficou a cargo 
da Organização do Tratado de 
Cooperação Amazônica (OTCA), 
uma organização intergoverna-
mental formada por Brasil, Bo-
lívia Colômbia, Equador, Guiana, 
Peru, Suriname e Venezuela.

Nunca foi tão importante lu-
tar pelo meio ambiente, com 
os recentes casos de alertas 
de garimpo ilegal na Amazônia, 
desmatamento e queimadas. 
A Cúpula da Amazônia reuniu 
chefes de Estado dos oito pa-
íses integrantes da Organiza-
ção do Tratado de Cooperação 
Amazônica (OTCA): Bolívia, Bra-
sil, Colômbia, Equador, Guiana, 
Peru, Suriname e Venezuela. O 
encontro inaugurou uma nova 
etapa na cooperação entre os 
países que abrigam o bioma 
com a adoção de uma política 
comum para o desenvolvimen-
to sustentável da região. 

A Cúpula definiu um compro-
misso de cooperação pelo de-
senvolvimento sustentável da 
Amazônia entre esses países, 
por meio da retomada do diálo-
go regional e do fortalecimento 
das relações entre as entida-
des governamentais e civis das 
nações participantes. Entre os 
principais assuntos discutidos 
na Cúpula da Amazônia está 

Etelvina Souza

Entre os principais assuntos discutidos foi a proteção ambiental

Amazônia (SPA) mostrou de 
forma resumida a revisão re-
cente sobre o estado-da-arte 
sobre a ciência na Amazônia, 
ressaltando que esta revisão 
foi preparada por mais de 200 
cientistas, muitos da Amazô-
nia. A carta de Manaus produ-
zida a partir desse evento, lida 
em Belém e encaminhada aos 
Ministros de Ciência e Tecno-
logia dos países Amazônicos, 
ressalta a necessidade de es-
forços para: uma estratégia 
abrangente para a preserva-
ção, conservação, restauração 
e remediação dos ecossiste-
mas e da biodiversidade da 
Amazônia; A implementação 
de um modelo inovador de 
bioeconomia centrado em flo-
restas e rios saudáveis, fun-
damentado no conhecimento 
científico e na experiência de 
povos indígenas e comunida-
des locais, levando a avanços 
tecnológicos; O fim do desma-
tamento, da degradação flo-
restal, dos incêndios intencio-
nais, da mineração ilegal e de 

outras atividades criminosas 
na região até 2030. 

Na reunião de Manaus re-
comendou-se, ainda, ampliar 
a interlocução no âmbito da 
Organização do Tratado de Co-
operação Amazônica (OTCA).  
No âmbito dos Diálogos Ama-
zônicos em Belém, a área de 
C&T, também produziu uma 
carta que destacou, entre ou-
tros, a criação do Programa 
PROAmazônia; a criação de 
um Painel Técnico-Científico 
Intergovernamental da Ama-
zônia, no âmbito da OTCA, com 
representantes dos Estados 
Partes; a criação, no âmbito 
da OTCA e com a participação 
dos estados membros, de um 
Programa de Biodiversidade 
Amazônico, o PBIOAM; a cria-
ção do Pro-Infra Amazônia; a 
combinação de CT&I com Co-
nhecimentos de Povos Indíge-
nas e Comunidades Locais e a 
soma de esforços ao Programa 
EDUCAmazônia. 

Divulgada no fim do primeiro 
dia de conferência, a Decla-

ração de Belém reconheceu 
a urgência de trabalhar em 
prol da preservação da flo-
resta e respeitar seus povos, 
mas não estabeleceu metas 
fixas em conjunto para acabar 
o desmatamento, o que de-
cepcionou especialistas.

Defesa do meio ambiente
A Cúpula da Amazônia é de 

extrema importância, principal-
mente para nós, amazonenses, 
que defendem a causa ambien-
tal e podemos usar de estraté-
gias para a proteção da biodi-
versidade e para a conservação 
da natureza. De acordo com o 
documento do Observatório do 
Clima, estudos recentes têm 
levantado a hipótese de bioma 
amazônico entrar em colapso 
por conta do efeito combinado 
de desmatamento e mudança 
do clima. Isso poderia ocasionar 
em um desmatamento em cer-
ca de 25% da área da floresta.

“A Amazônia tem mudado 
muito. Na região nordeste da 
floresta, por exemplo, o des-

a proteção ambiental. Em seu 
discurso, Lula apontou que o 
desenvolvimento sustentável 
da região precisa estar alinha-
do com a criação de trabalho 
dignos para os moradores da 
região. Outro ponto levantado 
pelo presidente da república foi 
o fortalecimento da posição dos 
países protetores de florestas 
na agenda global.

Diálogos Amazônicos 
Os Diálogos Amazônicos 

reuniram, no Hangar Centro 
de Convenções, um conjunto 
de iniciativas da sociedade civil 
organizada com o objetivo de 
pautar a formulação de novas 
estratégias para a região. Desde 
a sua organização, envolveram 
representantes de entidades, 
movimentos sociais, academia, 
centros de pesquisa e agências 
governamentais, do Brasil e de-
mais países amazônicos.

O Dr. Adalberto Luís Val, Pes-
quisador do INPA (Instituto 
Nacional de Pesquisas e Vice-
-presidente da Academia Bra-
sileira de Ciências, falou como 
um pesquisador que participou 
da Cúpula e apresentou dados 
de suma importância para a 
região amazônica. Val apontou 
que antes da reunião dos pre-
sidentes dos países amazônicos 
em Belém, uma série de reuni-
ões paralelas foi realizada. 

“Aqui em Manaus, no INPA, 
tivemos a reunião da IANAS – 
Rede Interamericana de Acade-
mias de Ciências, com apoio da 
Academia Brasileira de Ciências 
(ABC), e em Belém, várias outras 
reuniões no âmbito dos Diálo-
gos Amazônicos.  Na reunião 
aqui de Manaus emergiu de 
forma maiúscula a necessidade 
de uma cooperação mais inten-
sa entre os países amazônicos 
para produção das informações 
que precisamos para a conser-
vação da floresta, para ofertar 
alternativas para melhoria da 
qualidade de vida dos povos da 
região e para a capacitação de 
pessoal”, relatou o pesquisador.

Declaração de Belém
Nesta reunião, a represen-

tante do Painel Científico da 

matamento chega a 40%. Isto 
significa um colapso climático 
que já chegou e pode piorar”, 
diz Luciana Gatti, pesquisadora 
do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais.

Apesar dos dados alarman-
tes, o presidente Lula abordou 
a Cúpula como momento para 
a organização das políticas 
e fim do desmatamento. “O 
Brasil vai cumprir com aquilo 
que foi prometido, nós vamos 
chegar ao desmatamento zero 
em 2030, escrevam e guardem 
para me cobrar”, disse em café 
da manhã com corresponden-
tes da imprensa internacional. 
Além disto, um documento 
elaborado no evento deve ser 
apresentado na COP28, em 
dezembro, em Dubai.

O Governo Federal entende 
a participação social como um 
elemento central para a pro-
moção do desenvolvimento 
sustentável e integrado das 
diversas Amazônias, com in-
clusão social, responsabilida-
de e justiça climática.

FLORESTAL

Número de mortos em incêndios no Havaí sobe para 55

Fogo destruiu cidade turística de Lahaina, no Maui

Os incêndios florestais de 
Maui, no Havaí, mataram ao 
menos 55 pessoas, um nú-
mero que deve aumentar, 
e causou destruição na ci-
dade turística de Lahaina, 
que levará muitos anos e 
bilhões de dólares para ser 
reconstruída, disseram au-
toridades do Havaí.

O governador Josh Green 
disse que a tragédia que re-
duziu grande parte de Lahaina 
a ruínas fumegantes foi o pior 
desastre natural da história do 
Estado, deixando milhares de 
pessoas desabrigadas e des-
truindo até 1.000 prédios.

“Vai levar muitos anos para 
reconstruir Lahaina”, disse 
Green em coletiva de impren-
sa, conforme as autoridades 
começaram a traçar um plano 
para abrigar os recém-desa-

brigados em hotéis e proprie-
dades de aluguel para turistas.

“Será uma nova Lahaina que 
Maui construirá à sua própria 
imagem com seus próprios va-
lores”, afirmou Green sobre a 
cidade que atrai 2 milhões de 
turistas a cada ano, ou cerca 
de 80% dos visitantes da ilha.

O incêndio em movimento 
rápido, que começou na terça-
-feira, se espalhou do mato 
para os arredores do município 
e devastou a cidade histórica 
de Lahaina, que já foi a capital 
do reino havaiano.

Foi um dos três grandes 
incêndios florestais em Maui, 
todos ainda em chamas, ali-
mentados por condições se-
cas, acúmulo de combustível e 
rajadas de vento de 100 km/h.

Milhares de turistas e mora-
dores locais foram retirados do 

lado oeste de Maui, que tem 
uma população anual de cerca 
de 166.000 habitantes, alguns 
se abrigando na ilha ou na 
ilha vizinha de Oahu. Turistas 
acamparam no aeroporto de 
Kahului, esperando voos de 
volta para casa.

Corpos na água no Havaí
“Ainda temos cadáveres 

boiando na água”, relatou 
Kekoa Lansford, outra mora-
dora, à CBS. “Estamos tirando 
as pessoas. Estamos tentando 
salvar suas vidas, mas sinto 
que não estamos recebendo 
a ajuda necessária”.

Militares americanos envia-
ram três helicópteros para aju-
dar no combate aos incêndios, 
informou o Comando Indo-
-Pacífico em um comunicado.

Na quarta-feira, os heli-

cópteros militares que au-
xiliam os bombeiros usaram 
570.000 litros d’água para 
controlar as chamas no con-
dado de Mauí. “O objetivo 
principal é salvar vidas, evitar 
o sofrimento das pessoas 
e frear as vultosas perdas 
materiais”, declarou Hara.

O presidente Joe Biden de-
clarou estado de catástrofe 
natural no Havaí, o que per-
mitirá colocar “recursos fe-
derais à disposição dos afe-
tados no condado de Mauí”, 
explicou a Casa Branca em 
um comunicado.

A rede hospitalar da ilha está 
“saturada” com pacientes com 
queimaduras e pessoas que 
inalaram fumaça, informou a 
vice-governadora do Havaí, 
Sylvia Luke, que descreveu a 
situação como “dramática”.

REUTERS/MASON JARVI
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Quem nunca sonhou 

em acampar com o 
papai e passar mo-
mentos de diversão e 

aventura? Pois isso é possível 
para os pais e filhos que se 
inscreveram na ação “Acam-
pando com o papai”. Só que 
o cenário não vai ser floresta 
ou rio, e sim um shopping. Isso 
mesmo, o Millennium Shop-
ping resolveu criar toda uma 
atmosfera para comemorar 
o Dia dos Pais de um jeito 
diferente.

Neste sábado (12), pais e 
filhos têm a chance de passar 
a noite e acampar dentro do 
próprio centro de compras. 
Sucesso de público, o em-
preendimento disponibilizou 
no início da semana 20 ins-
crições, que se esgotaram no 
mesmo dia. 

Animado em participar da 
ação, o pai da pequena Aya, 
de 5 anos, o mecânico indus-
trial Joan Glauber dos Santos, 
brinca que está se sentindo 
mais criança do que pai nesse 
momento. “Acredito que eu 
esteja mais ansioso do que 
ela porque não sei como será 
a experiência”, comenta.

Ele elogia a iniciativa do Mil-
lennium e destaca que isso é 
fundamental para fortalecer 
os laços não somente com 
a filha, como também com 
o empreendimento. “Ações 
como essas proporcionam 
momentos divertidos ao lado 
dos nossos filhos e ficamos 
próximo do shopping que a 
gente gosta”, disse Santos.

Em Tempo

Inscrições 
esgotaram 

no início das 
vendas 

Vinte pais e seus respec-
tivos filhos participam do 
acampamento. “A experiência 
de passar uma noite no shop-
ping, participar de gincanas e 
brincadeiras, e ainda interagir 
com personagens que fazem 
parte do universo da criança-
da”, informou a coordenadora 
de marketing do Millennium, 
Elizandra Xavier.

A ideia do acampamento 
surgiu da vontade de oferecer 
uma experiência diferenciada 
aos clientes neste Dia dos 
Pais. “Esperamos que eles te-
nham uma noite de diversão 
e que, sem dúvida, renderão 
boas lembranças para os par-
ticipantes”, destaca Elizandra.

Sobre o Millennium Sho-
pping

O empreendimento possui 
100 lojas como Bemol, Lojas 
Americanas, O Boticário e Pi-
canha Mania. Dispõe de praça 
de alimentação com capaci-
dade para 600 lugares, 7.200 
vagas rotativas nos estacio-
namentos, oito salas (sendo 
quatro delas em 3D) da rede 
de cinemas “Cinépolis”, além 
bancos, restaurantes, wi-fi, 
setores de ‘achados e per-
didos’ e de empréstimos de 
cadeiras de roda. Tudo isso em 
um só complexo multiuso, ga-
rantindo praticidade, comodi-
dade, conforto e segurança.

Encontro de contadores 
de história neste sábado 

A Biblioteca Pública do Amazo-
nas receberá neste sábado (12), das 
9h às 11h, o evento “Deixa Eu Te 
Contar!”, que consiste no II Encon-
tro de Contadores de Histórias no 
Amazonas. A ação é uma parceria 
entre o Museu Amazônico da Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(Ufam) e a Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), com apoio do 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa do Estado. A biblioteca 
fica na rua Barroso, 57, Centro de 
Manaus. 

A primeira versão do “Deixa Eu Te 
Contar” aconteceu em setembro 
de 2020, com a realização de um 
curso para formação de professo-
res em ambiente virtual, oferecido 
pela pasta municipal de educação. 

Neste ano, o projeto dá conti-
nuidade às atividades, mas agora 
em caráter presencial, convidando 
contadores de histórias para uma 
troca de saberes. O objetivo é co-
nhecer os diferentes coletivos, a 
fim de fortalecer a arte de contar 
histórias, fenômeno que utiliza di-
ferentes estratégias de mediação 
como a literatura e outras formas 
de expressão artística.

“Queremos reunir contadores de 
histórias e pessoas interessadas no 
assunto, para trocar experiências 
e refletir sobre como realizamos 
essa arte e o que achamos impor-
tante sobre ela”, declarou a pro-
fessora Carolina Brandão, diretora 
do Núcleo de Difusão Cultural do 
Museu Amazônico, sobre o objetivo 
do evento. 

LEITURA

Evento gratuito acontece no Dia das ArtesAo todo são 14 trações previstas para este fim de semana 

Show especial de Dia dos Pais 
no fim de semana em Manaus 

Com o intuito de oferecer um 
espaço de lazer e cultura para a 
população, a Casa de Praia Zezi-
nho Corrêa vai receber, neste fim 
de semana, 14 grandes atrações 
locais, com uma programação es-
pecial no domingo, por conta do 
Dia dos Pais. O local é adminis-
trado pela Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi), e está lo-
calizado no complexo turístico 
Ponta Negra, zona Oeste.

O “Louvor Verão” vai iniciar 
nesta sexta-feira, 11, a partir das 

DIVULGAÇÃO

MÚSICA

DIVULGAÇÃO

17h, com músicas gospel em 
nove apresentações, entre 
elas:  Vanessa Alfaia; Raiff e 
banda Persevera; Nelson Vity; 
DJ David Miguiles; Jô Souza e 
banda; Jôci Carvalho; e o gru-
po Louvadeira Fogo e Glória.

“Mais um final de semana 
repleto de atrações locais, 
que se apresentam no pal-
co Murilo Rayol. Para quem 
ainda não visitou o espaço, 
recomendo para toda a fa-
mília. Esse é um verdadeiro 
presente para a cultura e 
a gastronomia da nossa ci-

dade”, ressalta o titular da 
Semtepi, Radyr Júnior.

No sábado, 12, às 18h, duas 
artistas entrarão no palco 
para agitar a tarde na Pon-
ta Negra: Lucélia Souza - a 
“rainha do pé de serra” e, em 
seguida, a cantora Duda Mot-
ta encerra a noite de shows.

A programação de domingo 
será em alusão ao Dia dos Pais, 
com participação confirmada 
de Dudu Brasil e Júnior Rodri-
gues, em parceria com Chico 
da Silva, além da ilustre apre-
sentação de David Assayag.

Mania de Ler
Neste encontro, confirmaram 

presença grupos como o Rodas 
de Leitura Manauaras, Formas em 
Poemas e a Bruxinha LEPAP, além 
do Programa Mania de Ler, rea-
lizado pela Secretaria de Cultura 
do Amazonas, que se destaca pelo 
incentivo à leitura para crianças e 
adolescentes.

O programa, que se concentra 
no Largo de São Sebastião, tem 
atraído cerca de 200 pessoas aos 
domingos com a participação de 
escritores amazonenses.  

Além da integrar o II Encontro de 
Contadores de História, o Progra-
ma Mania de Ler também realizará 
a sua programação habitual no 
domingo (13/08), das 17h às 19h30, 
com a presença da escritora Lucila 
Bonina, além da Biblioteca Volante 
Aníbal Beça, que possui um acervo 
de mais de 1.200 livros.

Acampamento de pais e 
filhos acontece neste sábado

Evento tem 
gincanas e 
brincadeiras
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O Liceu de Artes e Ofí-
cios Claudio Santoro 
irá realizar de segun-
da-feira (14) até sexta-

-feira (18), a Semana das Artes 
2023. Diversas atividades vão 
acontecer na área interna e 
externa do Sambódromo, das 
8h às 20h. E na quarta-feira 
(16), a programação se estende 
ao Teatro Amazonas, às 20h, 
com o espetáculo “Musicais 
Inesquecíveis”.

O objetivo do evento é, além 
de comemorar o aniversário 
de 25 anos da escola de ar-
tes do Governo do Estado, 
difundir ainda mais os núcleos 
artísticos que são abrangi-
dos pelo Liceu. A programa-
ção contará com apresenta-
ções de instrutores, alunos 
e convidados, pertencentes 
aos âmbitos da dança, música, 
teatro e artes visuais.

O local também irá rece-
ber feira cultural, exposição 
interativa, palestras, visitação 
aos espaços e mais 18 oficinas 
em diferentes áreas artísticas, 
que incluem ilustração com 
nanquim, trompete, danças 
urbanas, desenho, perucaria, 
entre outros workshops. O 
público pode participar das 

atividades mediante inscri-
ções gratuitas, pelo Portal da 
Cultura (@cultura.am.gov.br), 
disponível na Agenda. 

O diretor do Liceu de Artes e 
Ofícios Cláudio Santoro, Davi 
Nunes, relembra o sucesso 
da edição anterior, e fala das 
expectativas para o evento 
neste ano. 

“Em 2022, nós tivemos um 
público de mais de três mil 
pessoas. E mais de setecentos 
alunos e colaboradores parti-
cipando diretamente da ação. 
Este ano, convidamos todos 
os alunos, pais, familiares e, 
também, convidados para es-
tarem conosco nesses dias, 
fomentando a cultura, a arte 
e a educação”, conclui.

Dentro da programação da 
Semana das Artes, a quarta-
-feira (16/08) será reserva-
da ao espetáculo “Musicais 
Inesquecíveis”, às 20h, no 
Teatro Amazonas. Portanto, 
neste dia, não haverá pro-
gramação no Sambódromo. 
O musical, executado pela 
Orquestra Jovem e Coral In-
fantojuvenil do Liceu, tem a 
regência de Elena Koynova, 
com duração de uma hora e 
entrada gratuita.

Semana das Artes 
comemora 25 anos

Diversas atividades vão acontecer na área interna e externa do Sambódromo

Programação contará com oficinas, exposições e apresentações dos alunos e professores da escola
DIVULGAÇÃO
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Gigante da Colina mira contratação de camisa 10 
ATACANTE   

Da redação

Antes da apresentação do 
atacante Rossi, o diretor de 
futebol, Paulo Bracks, con-
versou informalmente com 
os jornalistas presentes no 
CT Moacyr Barbosa. O di-
rigente afirmou que ainda 
busca um craque para ves-
tir a camisa 10 do Vasco e 
revelou que tem um nome 
próximo e se trata de um 
“jogador enorme”.

Paulo Bracks confirmou 
também que o Vasco ten-
tou as contratações de 
Zalazar, Carrascal, Lanzini, 
Rafinha Alcântara, Oscar 
Romero, Bullaude e Vietto, 
mas muitos não tiveram o 
interesse de jogar no clube. 
O dirigente citou que um jo-
gador estava fechado, mas 

houve desistência após a 
confusão ocorrida em São 
Januário, após a derrota 
para o Goiás.

A posição delicada do Vasco 
na tabela e o fato do clube de-
ver comissão e paracelas de 
pagamentos para empresá-
rios e clubes, respectivamen-
te, dificultaram o acerto em 
diversas negociações. Paulo 
Bracks usou como exemplo o 
Nacional-URU, que não quis 
conversar sobre qualquer jo-
gador do atual elenco, antes 
que o Cruz-Maltino pague 
pela transferência de Puma 
Rodríguez.

Apesar das dificuldades 
em acertar as dívidas, o Vas-
co mirou alto e em nomes de 
peso. Paulo Bracks revelou 
que tentou a contratação 
do atacante Cavani, mas o 

uruguaio recusou. Atual-
mente o jogador está no 
Boca Juniors, da Argentina.

O diretor de futebol fez 
um balanço positivo sobre a 
janela de transferências. Na 
avaliação de Paulo Bracks, 
o Vasco qualificou o elen-
co, aumentando a média 
de idade do grupo, trazen-
do experiência e liderança. 
Como exemplo, o dirigente 
citou a saída de dois titula-
res, Andrey Santos e Pedro 
Raul, para a chegada de 
quatro atletas que assumi-
ram essa condição: Medel, 
Praxedes, Paulinho e Se-
bastian Ferreira, usando o 
jogo contra o Grêmio como 
parâmetro.

No entanto, a principal 
mudança está na troca da 
comissão técnica. Paulo 

Bracks citou que a che-
gada de Ramon Díaz mu-
dou a mentalidade, forma 
de jogar, mas também o 
trabalho perante aos jo-
gadores, trantado como 
essa parte como “radical”, 
relação ao antecessor  
Maurício Barbieri.

Sobre a contratação de 
um meia articulador, o en-
tendimento, tanto da co-
missão técnica de Ramon 
Díaz, como a anterior, co-
mandada por Maurício Bar-
bieri, é de que o elenco 
não precisava de um joga-
dor com essa característica, 
tendo em vista que essa 
função pode ser desempa-
nhada por Praxedes e Pau-
linho. O time atualmente é 
escalado com dois “camisas 
8”, sem um camisa 10.

DIVULGAÇÃO

Cavani está na mira do Gigante da Colina para o restante do Brasileirão 

Rubro-Negro Carioca foi eliminado da competição Sul-Americana e precisa se reabilitar de uma derrota na última rodada do Brasileirão 

Depois da eliminação para o 
Olimpia do Paraguai, o Flamen-
go vira a página e tenta se reabi-
litar no Campeonato Brasileiro. 

O Rubro-Negro carioca enfrenta o São 
Paulo no estádio Maracanã, às 15h (de 
Manaus). 

O Flamengo precisa da vitória para 
amenizar a derrota para os paraguaios 
e que resultou na eliminação da com-
petição Sul-Americana. Na última ro-
dada da Série A, o Rubro-Negro Perdeu 
para o Cuiabá, na última rodada da 
competição nacional. 

São Paulo tem novidade
O torcedor do São Paulo deve ver o 

meia colombiano James Rodríguez jo-
gar pela primeira vez no time no domin-
go, contra o Flamengo, no Maracanã, 
pelo Brasileiro. O mais provável, pelo 
que disse o técnico Dorival Júnior após 
a vitória sobre o San Lorenzo, nesta 
quinta-feira, pela Copa Sul-Americana, 
é que o reforço tenha alguns minutos 
em campo no Rio de Janeiro.

James foi registrado nesta sema-
na, mas não joga desde abril, quando 
defendia o Olympiacos, da Grécia. Há 
preocupação com as condições físicas 
do atleta, que ainda não são as ideais.

“O James v e m 
evoluindo, u m 
proces-
so um 
pouco 
m a i s 
lento, o 

Fla tenta reabilitação, após 
eliminação na Libertadores 

deixou o Galeão, acompanhado de 
seguranças do clube.

Presidente do Flamengo, Rodolfo 
Landim foi um dos alvos de torce-
dores após a eliminação na Copa 
Libertadores. Entre os gritos ento-
ados pelos rubro-negros estavam: 
‘Landim, vai se fu..., o meu Flamengo 
não precisa de você’.

Além de Landim, Marcos Braz e 
Bruno Spindel, vice-presidente de fu-
tebol do Flamengo e diretor executivo 
da pasta, também foram xingados. Do 
lado dos jogadores, cobranças duras 
foram feitas a David Luiz, Filipe Luís, 
Pedro e Gabigol.

Justificativa 
O lateral-esquerdo Filipe Luís ad-

mitiu a fraca jornada da equipe na 
capital paraguaia. O jogador lembrou 
que o Flamengo perdeu confiança 
após o começo de temporada com 
a perda de vários títulos em seguida.

“É difícil apontar um motivo. Co-
meçamos o ano perdendo quatro 
títulos. A partir daí não conseguimos 
ter confiança e consistência. Nunca 
chegamos a ser um time sólido. Esta 
foi uma derrota justa. Não tivemos 
controle de jogo e sabedoria para lidar 
com a vantagem”, iniciou o lateral-
-esquerdo.

O defensor continuou: “A parte 
mental quando você não ganha acaba 
exposta. É um problema neste ano. 
Vamos nos recompor e aceitar as 
críticas”.

que não quer dizer que não 
terá tempo no domingo. Al-
guns minutos, quem sabe. Va-
mos conversando, dia a dia, 
para diminuir esse tempo de 
readaptação dele”, afirmou o 
treinador.

James deve começar no 
banco num time que tende 
a ser formado por alguns re-
servas para que titulares se-
jam poupados para enfrentar 
o Corinthians, na quarta-feira 
(10).

Dois deles estão suspensos 
contra o Flamengo: Rafinha e 
Pablo Maia. Caio Paulista, que 
se machucou contra o San Lo-
renzo, é dúvida para domingo. 
Se não jogar, Welington é o 
favorito para ficar com a vaga.

Luciano, por outro lado, não 
poderá enfrentar o Corin-
thians, também por suspen-
são, e é provável que comece 
o duelo contra os cariocas.

Lucas Moura, que atuou por 
45 minutos contra o Atlé-
tico-MG, no último fim de 
semana, também deve ser 
utilizado durante a parti-
da, já que não enfrentou 
o San Lorenzo por ainda 
não ter sido inscrito na Sul-
-Americana.

O São Paulo é o nono 
colocado no Bra-
sileiro, com 26 
p o n -

tos. O time pode se aproximar 
do G-6: o Grêmio, sexto, tem 
30 pontos. O Flamengo é o 
vice-líder com 31 pontos.

Protesto 
Após a eliminação vexatória 

e precoce na Copa Libertado-
res da América, o Flamengo 
desembarcou sob protestos 
no Rio de Janeiro. Rubro-
-Negros foram ao aeroporto 
do Galeão e xingaram jogado-
res e dirigentes. Em meio às 
manifestações, o presidente 
Rodolfo Landim se esquivou 
da torcida, e deixou o local 
amparado pelos seguranças.

Rodolfo Landim estava na 
parte restrita do saguão, ainda 
no desembarque, quando viu 
a movimentação de rubro-
-negros. O presidente, então, 
escolheu não deixar a área 
reservada naquele momento, 

e aguardou a dis-
persão de tor-

cedores. Só 
depois que 

os protes-
tos saíram 
da parte 
principal 
do aero-

porto que o 
dirigente 
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Artilheiro, Erling 
Haaland, começa 
campeonato 
marcando dois 
gols no início 
do Campeonato 
Inglês, nesta 
sexta-feira (11)

O atual campeão 
Manchester City 
visitou na sexta-
-feira (11), o recém-

-promovido Burnley pela 
primeira rodada do Cam-
peonato Inglês - estreia 
do torneio na temporada 
2023/24 -, no estádio Turf 
Moor, em Burnley (ING), e 
venceu por 3 a 0. O artilhei-
ro Erling Haaland e Rodri 
foram os autores dos gols 
do jogo.

Assim, a equipe treinada 
por Pep Guardiola inicia a 
nova temporada da mes-
ma forma que terminou a 
anterior: vencendo. Além 
de somar os três primeiros 
pontos na competição, o 
clube se recupera da der-
rota para o Arsenal na Su-
percopa da Inglaterra.

Por outro lado, o time co-
mandado por Vincent Kom-

Manchester City estreia no 
Inglês com vitória sobre Burnley

pany, ídolo do City, sofre 
o primeiro revés em seu 
retorno à Premier League. 
O Burnley foi o campeão da 
segunda divisão inglesa na 
temporada passada.

Na próxima rodada, por-

tanto, Manchester City re-
cebe o Newcastle, às 16 
horas de sábado (19), no 
Etihad Stadium. Por sua 
vez, o Burnley enfrentaria 
o Luton Town, no mesmo 
dia, mas o confronto foi 

adiado.
Antes de voltar a atuar 

pelo Nacional, porém, os 
Citizens duelam contra o 
Sevilla, na quarta-feira, a 
partir das 16 horas, no Está-
dio Karaiskákis, em Atenas, 

na Grécia.

Os gols do Manchester 
City sobre o Burnley

Artilheiro do campeonato 
na temporada passada com 
36 gols, Haaland precisou 

de apenas três minutos 
em 2023/24 para voltar a 
balançar as redes. De Bruy-
ne lançou para Rodri, que 
ajeitou de cabeça para o 
norueguês, dentro da área, 
chegar finalizando com o 
pé esquerdo no canto do 
goleiro Trafford e abrir o 
placar.

Aos 35, o centroavante 
voltou a estufar a rede ad-
versária. Após jogada pela 
direita, Walker acionou 
Julián Álvarez, que ajeitou 
para Haaland, quase de 
costas para o gol, mandar 
de primeira e marcar um 
golaço. A bola ainda ba-
teu no travessão antes de 
morrer no fundo da meta 
do Burnley.

Na volta do intervalo, aos 
30 minutos, foi a vez de 
Rodri marcar. Após cruza-
mento e bate-rebate na 
área, a bola sobrou para o 
volante espanhol apenas 
empurrar para o fundo do 
gol e sacramentar a vitória 
do City.

Por fim, já nos acréscimos, 
aos 48, Zaroury fez falta 
dura em Walker após carri-
nho por trás. O árbitro deu o 
cartão amarelo, mas depois 
de analisar o lance no VAR, 
voltou atrás e expulsou o 
atacante do Burnley, que 
ficou com dez em campo 
nos últimos minutos.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Haaland deixa sua marca na estreia do Campeonato Inglês 

Luis Enrique, técnico do PSG, falou sobre a situação de Neymar no clube

Técnico do PSG fala 
sobre situação de Neymar 

O técnico do Paris Saint-
-Germain, Luis Enrique, 
falou nesta sexta-feira 
(11) sobre a situação de 
Neymar no clube. Apesar 
de não confirmar a saída 
do camisa 10, o espanhol 
confirmou que teve con-
versas com o atleta e deu 
um recado na entrevista 
coletiva antes do duelo 
contra o Lorient, pela Li-
gue 1, neste sábado (12).

“Não há ninguém aci-
ma do clube. Tenho como 
regra manter conversas 
privadas com os jogado-
res. Prefiro manter em 
segredo. Minhas palavras 

dizem coisas, mas os fatos 
dizem mais. Os fatos farão 
minha ideia clara”, disse o 
espanhol.

Neymar comunicou 
esta semana aos dirigen-
tes do PSG o seu desejo 
de deixar o clube. O bra-
sileiro chegou a ficar fora 
de algumas atividades da 
equipe, o que aumentou a 
dúvida sobre sua presen-
ça no jogo deste sábado.

Por enquanto, só o Al-
-Hilal, da Arábia Saudita, 
entrou em contato com o 
jogador para contratá-lo, 
de acordo com o jornalista 
Fabrizio Romano, espe-

cialista em transferên-
cias. O desejo do atleta de 
31 anos seria retornar ao 
Barcelona, mas a situação 
financeira dos catalães 
é um impeditivo para o 
avanço das negociações.

Com ou sem Neymar, o 
PSG fará sua estreia na 
temporada 2023/2024 
neste sábado, contra o 
Lorient, pelo Campeona-
to Francês. Outra estrela 
que não deve entrar em 
campo é o atacante Kylian 
Mbappé, que estava afas-
tado por não querer re-
novar seu contrato com 
os franceses.

DESPEDIDA?


